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Alas es un boletín semanal que 
recopila la información hemerográfica 
sobre el tema religioso. Su objetivo es 
con-tribuir a difundir los vínculos que 
se establecen entre el ámbito religioso 
con las esferas de lo político y lo 
social. El punto de partida es que 
mientras más se conozca el fenómeno 
religioso más podremos avanzar hacia 
una comprensión del mismo y 
podremos vivir en un ambiente de 
mayor libertad religiosa. 
Alas es elaborado por un grupo de 
creyentes con una visión ecuménica 
que sabemos que la construcción de 
un mundo mejor requiere de la suma 
de esfuerzos y no de la exclusión de 
los diferentes. 
Alas es elaborado en México y refleja 
la realidad mexicana, pero incluye 
algunas notas sobre el fenómeno 
religioso en otros países. 

La información contenida en este 
boletín es propiedad de las 
publicaciones citadas; Alas no 
produce información, se limita a 
reproducir las notas publicadas en los 
diversos medios locales, nacionales e 
internacionales; tanto impresos como 
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ÁMBITO POLÍTIC0 
1.  Ig les ia :  esca la  la  v io lenc ia  
Bajo el título Desarme mundial, ¿y México?, la 
Iglesia católica expresó que en el mundo se están 
tomando decisiones enérgicas para el desarme, 
mientras que en nuestro país “la situación se 
agrava ante un silencio cómplice, parecido al de 
aquellos que… 

El Universal 8/IV/2013 

2.  Pese a  que  aún  no  es  rat i f icado ,  
Pa lac ios  A lcocer  se  reun irá  con  
ob ispos  

Pese a que todavía no ha sido ratificado por el 
Senado como embajador ante la Santa Sede, 
Mariano Palacios Alcocer sostendrá un encuentro 
este martes 9 con los más de 100 obispos y 
arzobispos del país, en el marco de la 95 asamblea 
plenaria de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM). 

Eugenio Lira Rugarcía, secretario general de la 
CEM, detalló que Palacios Alcocer y la cúpula 
eclesiástica se reunirán para comer en el búnker 
del Episcopado, localizado en Lago de Guadalupe, 
Estado de México, y donde los obispos estarán 
acuartelados durante toda esta semana para 
realizar su asamblea plenaria. 

“Palacios Alcocer acudirá a comer con nosotros 
este martes. Será una visita meramente de 
cortesía”, adelantó Lira Rugarcía, en conferencia 
de prensa. 

Por su parte, Francisco Robles Ortega, presidente 
de la CEM, dijo estar consciente de que Palacios 
Alcocer aún no es formalmente embajador ante la 
Santa Sede, pues todavía no lo ratifica el Senado, 
pero incluso así la jerarquía católica lo invitó a 
comer.  “Lo vamos a recibir como el perfilado para 
ocupar esa embajada”, dijo el presidente del 
Episcopado. 

–¿Tratarán con él asuntos de la agenda bilateral 
entre México y la Santa Sede? 

–En el Episcopado no tenemos propiamente una 
agenda al respecto. Apoyamos para que fluyan las 
buenas relaciones entre los dos Estados. De 
manera que no tenemos puntos de agenda que le 
vayamos a proponer en estos momentos a 
Palacios Alcocer. 

Robles Ortega señaló que, sin embargo, el que 
haya más espacios en México en materia de 

libertad religiosa ha sido y seguirá siendo una 
petición de la Santa Sede. 

“Hay temas que siguen su curso 
independientemente de embajadores o gobiernos 
en turno. Y uno de ellos es precisamente el tema 
de la libertad religiosa, que es un derecho 
fundamental de la persona humana”. 

Señaló que las leyes mexicanas deben respetar 
plenamente ese derecho, como ya lo hacen las 
democracias modernas. “En México debemos estar 
a la altura de esas democracias”, dijo. 

Desde hace tiempo, el Episcopado viene pidiendo 
modificaciones constitucionales para que se 
imparta instrucción religiosa en las escuelas 
públicas y para que los sacerdotes puedan ocupar 
cargos de elección popular, entre otros puntos. 

Por cierto, a principios de los noventa, durante el 
gobierno de Carlos Salinas de Gortari, Palacios 
Alcocer fue el principal encargado para realizar los 
cambios legislativos mediante los cuales se le dio 
reconocimiento jurídico a la Iglesia y se 
reanudaron las relaciones diplomáticas con el 
Vaticano. 

Hoy la Iglesia quiere dar un paso más. Y el 
gobierno de Enrique Peña Nieto ya propuso a 
Palacios Alcocer como embajador. 

Javier Navarro, vicepresidente del Episcopado, 
señaló por su parte que “las leyes siempre son 
perfectibles. En 1992 hubo cambios 
constitucionales en México. Se dio un avance. Hoy 
podría darse otro. Debemos seguir debatiendo el 
asunto de la libertad religiosa”. 

[Proceso.com.mx] 8/IV/2013 

3.  No es  momento  oportuno  para  
inv i tar  a  Franc isco  a  Méx ico :  
Ep iscopado 

En el inicio de la 95 Asamblea Plenaria de la CEM, 
el cardenal José Francisco Robles Ortega dijo que 
se buscará un motivo pastoral para invitar al país 
al Papa 

El Episcopado Mexicano no ha invitado 
oficialmente a nuestro país al papa Francisco, 
pues no consideran que sea un momento 
“oportuno”. 

Sin embargo, pese a que el presidente Peña Nieto 
ya lo invitó en calidad de jefe Estado, el 
Episcopado buscará un motivo pastoral, indicó el 
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cardenal José Francisco Robles Ortega, presidente 
de la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM). 

“Nosotros como Episcopado no le hemos hecho 
una invitación especial al papa, no lo hemos 
considerado todavía oportuno, él está tomando 
posesión de este encargo tan trascendente e 
importante. Sin duda buscaremos una coyuntura 
que sea oportuna, sobre todo pastoralmente 
hablando”, dijo.  

El mensaje fue dado en este lunes con motivo del 
inicio de la 95 Asamblea Plenaria de la CEM, que 
se llevará del 8 al 12 de abril, donde aprobarán los 
programas de las comisiones episcopales de los 
próximos tres años. 

Uno de los temas principales que atenderán es 
que el hombre comience a pensar que no tiene 
necesidad de creer en un Dios: el secularismo. 

“Yo creo que un reto que un reto que engloba a 
muchos otros retos es el clima de secularismo que 
estamos viviendo en el mundo y que afecta al 
tema de la creencia, de la trascendencia, al tema 
de la religión sea católica o de otra religión”. 

Cabe destacar que durante la Asamblea recibirán 
la visita del gobernador del Estado de México, 
Eruviel Ávila y de Mariano Palacios Alcocer, quien 
espera la ratificación del Senado para ser 
embajador de México en la Santa Sede. 

La reunión que sostendrán con el mandatario del 
Estado de México es por la ubicación de la sede de 
reunión en Cuautitlán Izcalli, además de que es 
una visita meramente "tradicional", justificó el 
religioso. [Excelsior] 8/IV/2013 

ÁMBITO SOCIAL
4.  Lamenta  CEM “p isto l i zac ión” de  

c iudadanos ante  indefens ión  
El vicepresidente de la Conferencia, Javier Navarro, 
criticó que las autoridades en algunos estados azotados 
por el narco estén aún “rebasadas”. 

El vicepresidente de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM), Javier Navarro Rodríguez, también 
obispo de Zamora, Michoacán lamentó que ante la 
indefensión en que se encuentran algunos ciudadanos 
tengan que recurrir a la “pistolización”.  

En conferencia de prensa con motivo del comienzo de la 
95 Asamblea Plenaria de la CEM, Navarro Rodríguez 
celebró que en áreas como el distrito federal los 
programas de despistolización sean un éxito y lamentó 
que en su estado se vaya a la inversa. “Yo veo que allá en 
mi estado que en lugar de despistolizarse, se pistolizan, 
porque la gente se siente indefensa y ha acudido a 
algún proyecto de defensa comunitaria” . 

El jerarca criticó que las autoridades en algunos estados 
azotados por el narco estén aun “rebasadas” lo cual 
obliga a la ciudadanía a recurrir a instancias y formas 
que van más allá de la ley. 

“Los ciudadanos mi estado sentimos que las autoridades 
en algunos aspectos quieran rebasar, son otros otros los 
que están regulando cuán se importa y cuándo se 
exporta el aguacate en las granjas aguacateras, son 
otros los que cobran la plaza a los comerciantes. No 
estoy hablando de todo el estado o de todos los 
municipios, pero la gente ante esta situación se ve 
indefensa, y ¿a qué autoridades entonces vamos a 
incurrir? Lamentos que en algunos municipios la gente 

para buscar la defensa ante ciertas amenazas de un 
grupos, acude a otro no a autoridades legítimamente 
constituidas, porque para estos las elegimos, estos es 
preocupante”. 

Sobre el tema el presidente de la CEM, el Cardenal José 
Francisco Robles Ortega señaló que confía en que 
“pronta la sociedad vea resultados” en materia de 
combate al crimen en la actual administración y agregó 
que “no puede haber desarrollo si no hay paz, si no hay 
justicia y sobre todo si no hay combate en la impunidad, 
en el fondo el problema es de impunidad”. 

[La Jornada en línea] 

8/IV/2013 

5.  Es deber  de  autor idades ,  soc iedad  e  
Ig les ia  ed i f icar  la  paz ,  seña la  
Arzob ispo  

Tras la reciente ola de violencia que se ha suscitado en la 
localidad y ante el cese de elementos de la Policía 
Municipal por no aprobar los exámenes de Control y 
Confianza, Monseñor Alfonso Cortés Contreras, II 
Arzobispo de la Arquidiócesis de León, hizo un llamado 
a la comunidad diocesana a construir la paz en 
coadyuvancia sociedad, gobierno e Iglesia, a través de 
un sistema basado en el respeto, la justicia, la caridad y 
con dignidad. 

Luego de celebrar misa en el templo de San Juan 
Bautista DeLaSalle y concelebrar la eucaristía en la 
parroquia del Señor de la Misericordia de la Conquista, 
que lució pletórico de fieles, Monseñor Alfonso Cortés 
Contreras saludó y bendijo a esta comunidad parroquial, 
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les deseó todo tipo de parabienes y los invitó a predicar 
la palabra de Dios y "hablar bien de la Iglesia" por el 
mundo entero cimentados en la fe. 

Dijo: "la lectura del evangelio nos invita a considerar, 
apreciar y entender que el don de la fe es un encuentro 
con una persona" antes que ser una oración y una 
imagen religiosa; incita a proclamar la belleza de 
"nuestra vida". 

"¿Algunos de ustedes se han emocionado en la vida con 
alguien que quieren y significa algo en su vida?", 
cuestionó Monseñor, a lo que respondió "pues esa es 
nuestra fe" refirió. Por ello pidió a la feligresía expresarse 
"bien de la Iglesia" que requiere analizar cuestiones 
sociales mediante un sistema educativo basado en la fe 
"para reconocer que Cristo es el Señor". 

"Me da gusto encontrarme en una Arquidiócesis que 
tiene su fe generosa (...) que esta Arquidiócesis con sus 
123 parroquias les conceda tener ese don de Dios en 
una fe que signifique en la familia y en la sociedad", dijo 
Monseñor a los fieles, a quienes pidió orar por su 
persona a fin de ser un Obispo digno y un hombre de fe 
que predique con la oración "para formar una sola 
comunidad y dar testimonio de que Jesucristo es el 
Señor". 

A construir la paz, invitó Monseñor Cortés Contreras 

Luego de la ceremonia religiosa en entrevista a medios 
de comunicación ante los hechos de violencia que se 
han suscitado recientemente, Monseñor dijo que "todos 
tenemos el deber de construir la paz con nuestra vida y 
nuestras costumbres"; lamentó el hecho de que haya 
personas que "sufren, que pierden la vida, que matan", 
ya que "cualquier dolor humano lastima a la sociedad y 
marca a todos". 

Al respecto hizo un llamado a la sociedad a trabajar en 
conjunto "para que haya paz, trabajo, una convivencia 
familiar sana y los invito a que Dios Nuestro Señor sea 
acogido también en nuestro corazón". 

Afirmó que el pueblo diocesano necesita acercarse a 
Dios pues "cuando el ser humano se separa del bien, 
hace el mal". Señaló que la sociedad tiene mucho 
trabajo por hacer "y hacer un esfuerzo más grande para 
que se construya la paz". 

Policías cesados 

Por otra parte ante la destitución de los alrededor de 
500 policías de la corporación de Seguridad Pública 
Municipal por no aprobar el examen de Control y 
Confianza dijo "en el bien social se debe guardar la 
justicia y el respeto a los derechos de los demás, todos 
debemos cumplir nuestro deber buscando el bien de los 
demás". 

En el tema de homicidios refirió que esta 
"descomposición" social surge ante la falta de formación 
de valores en el núcleo familiar y por la falta de atención 
a los hijos, "muchos tienen la televisión pero a veces no 
tienen a sus padres", señaló. 

Además dijo que hace falta inculcar una cultura de 
respeto hacia la mujer, pues es "lo más grande que Dios 
nos ha dado, es nuestra madre, entonces toda mujer 
merece respeto" e indicó que al interior de la Iglesia se 
impulsará un sistema de educación doctrinal para los 
diversos sectores de la población para fortalecer la fe y 
educar en la misma a través del catecismo.  

[El Sol de León] 

9/IV/2013 

6.  Trabajará  Ig les ia  contra  la  t ra ta  de  
personas  

Durante la V Conferencia regional para Latinoamérica y 
el Caribe de la Unión Mundial de Organizaciones 
Femeninas Católicas, se analizan los métodos de trabajo, 
así como el modo de operación de las redes tratantes. 

La iglesia católica, bajo el lema “Transformemos en 
acción el silencio y la omisión frente a la trata y el abuso 
de los más vulnerables”, analiza su participación para 
trabajar de manera conjunta con autoridades, la ONU y 
organizaciones civiles en el combate a la trata. 

Representantes de 13 países se encuentran reunidos en 
la Ciudad de México para acordar métodos de trabajo, 
porque “no sólo se roban ‘Los Zetas’ a los jóvenes para 
prostituirlas, sino también se van a las comunidades 
indígenas a traer a mujeres para el servicio doméstico 
sin que se les pague”. 

Durante esta semana analizarán cómo operan las redes 
de tratantes; responsabilidad del cliente; panorama en 
Latinoamérica; responsabilidad gubernamental, 
pornografía infantil, turismo sexual, explotación laboral, 
tráfico de órganos; captación en redes sociales; 
estrategias de denuncia y canalización de víctimas.  

También se presentarán testimonios de recuperación de 
víctimas y se instruirá en programas para la creación de 
comunidades seguras, importancia del trabajo en red, 
compromiso de los jóvenes, formas de visibilizar la trata 
y de prevenir desde la escuela y el barrio.  

Las cifras, se destaca, no representan la realidad y se 
menciona que hay 12 millones de esclavos en el mundo, 
según algunas fuentes, y 30 millones según otras.  

Durante la V Conferencia regional para Latinoamérica y 
el Caribe de la Unión Mundial de Organizaciones 
Femeninas Católicas, organización con representación 
en la UNESCO y la FAO, Mónica Santamarina destacó 
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que se “habla del segundo negocio más grande del 
mundo. Hoy, genera más utilidades comprar y vender 
personas que compra y vender armas”. 

Y destacó que hay que sensibilizar, aprender, actuar. 
“Porque la labor de prevención siempre es la de mejores 
resultados. Tengamos esperanza. Con que una persona 
se logre recuperar ya valió la pena todo el esfuerzo”. 

[Milenio] 

10/IV/2013 

7.  CEM a  favor  de  consenso entre  
partes  en  conf l ic to  mag ister ia l  

En bien de la educación debe llegarse a acuerdos de 
manera “racional”, “responsable” y “consciente”, se 
pronunció.  

La Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) se 
pronunció porque en el tema de reforma educativa 
prevalezca y diálogo entre el magisterio que se opone a 
la normativa y el gobierno a fin de alcanzar “consensos” 
que permitan zanjar la actual situación en la cual la 
disidencia magisterial ha realizado diversas marchas y 
plantones. 

En conferencia de prensa realizada durante la 95 
Asamblea Plenaria de la CEM, la cual concluye mañana, 

los obispos Eugenio Lira Rugarcía, secretario general del 
organismo episcopal, Oscar Campos Contreras de la 
diócesis de Tehuantepec, Domingo Díaz Martínez, de 
Tulancingo y Adolfo Castaño Fonseca, obispo auxiliar de 
México insistieron en que en bien de la educación debe 
llegarse a acuerdos de manera “racional”, “responsable” 
y “consciente”. 

Díaz Martínez remarcó que “en bien de una mejor 
educación en México esperamos que las autoridades y 
los líderes se pongan a dialogar, que se abra el diálogo, 
no queremos llegar a estas situaciones extremas, por 
eso los invitamos a que tengan apertura al diálogo y 
lleguen a consensos”. 

Castaño Fonseca remarcó que los profesores 
inconformes, y que en los últimos días se han 
manifestado en autopistas como la del Sol, tienen 
derecho a expresar su inconformidad, pero dijo que 
debe procurarse no afectar a otras personas. “Por una 
parte existe el derecho a la manifestación, de expresar 
inconformidades, pero también debe ser dentro de un 
marco de regulación, de respeto a terceras personas”. 

[La Jornada en línea] 

11/IV/2013 

ÁMBITO INTRAECLESIAL 
8.  Arranca  asamblea  de  la  Conferenc ia  

de l  Ep iscopado Mex icano  
Los 120 obispos participantes buscarán erradicar 
el clima de secularismo que se vive en el país.  

Desde este lunes y hasta el 12 de abril se realizará 
la XVC asamblea plenaria de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano que tiene como reto 
erradicar el clima de secularismo que se vive en el 
país, y en la cual participaran 120 obispos de las 
91 circunscripciones eclesiásticas agrupadas en 18 
provincias. 

En conferencia de prensa, el cardenal José 
Francisco Robles Ortega aseguró que el fenómeno 
del secularismo tiene repercusiones en la moral, 
en la práctica de la fe y en la vida social de las 
personas. 

“Vamos a buscar la forma de responder a este 
fenómeno de alejamiento y de apartamiento de la 
vida cristiana y católica. El secularismo es un 
fenómeno que hace sentir al hombre que no tiene 
más necesidad de Dios, de trascender y piensa 
que solo él se puede dar el programa de 
desarrollo de su propia existencia”, expresó. 

Durante la asamblea, que tendrá lugar en la Casa 
Lago de Guadalupe, Cuautitlán Izcalli, los obispos 
recibirán la visita del gobernador del Estado de 
México, Eruviel Ávila Villegas, y de Mariano 
Palacios Alcocer, quien se encuentra a la espera 
de la ratificación del Senado para ser embajador 
de México en la Santa Sede. 

Robles Ortega agregó que el portal de internet de 
la CEM ya fue relanzado y cuenta con información 
actualizada sobre la evangelización, noticias y 
eventos del día, y además contará con una sección 
abierta para colaboradores, así como un programa 
de radio que será transmitido todos los días. 

[Milenio] 

8/IV/2013 

9.  Absue lven  cardena les  pecados  de  
Marc ia l  Mac ie l  

Sin la menor consideración a las víctimas de los 
abusos y las atrocidades del sacerdote Marcial 
Maciel, los Legionarios de Cristo otorgaron un 
perdón simbólico al fundador de la congregación, 
utilizando el Evangelio y la Eucaristía. 
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A pesar de que el Vaticano emitió un documento 
oficial refiriéndose a Maciel, como un sacerdote 
que tuvo “comportamientos gravísimos y 
objetivamente inmorales” y a veces como 
“verdaderos delitos”, los cardenales Darío 
Castrillón Hoyos, Franc Rodé y Angelo Sodano 
señalados como cómplices del sacerdote 
mexicano limpiaron la imagen al interior de la 
Legión. 

En tres encuentros con seminaristas, sacerdotes y 
laicos pertenecientes a los Legionarios de Cristo, 
los sacerdotes lanzaron un mensaje de unidad, en 
el que dejan el juicio de Maciel a Dios y al mundo, 
mientras piden su devoción a la figura del 
sacerdote, acusado de pederastia. 

Cardenales encubren los abusos de Maciel 

 A pesar de que el Vaticano emitió un documento 
oficial refiriéndose a Marcial Maciel como un 
sacerdote que tuvo “comportamientos gravísimos 
y objetivamente inmorales”, y a veces como 
“verdaderos delitos”, los cardenales Darío 
Castrillón Hoyos, Franc Rodé y Angelo Sodano –
señalados como cómplices del sacerdote 
mexicano, quien abusó sexualmente de niños– 
limpiaron la imagen al interior de la Legión. 

El trío de prelados ha sido señalado como 
encubridores en el caso de Marcial Maciel, 
diversos medios de comunicación, mexicanos e 
italianos dieron a conocer que una demanda 
fundamentada sobre los abusos de Maciel había 
llegado al Vaticano a mediados de los años 90, 
pero no fue investigada 

 En tres encuentros con seminaristas, sacerdotes y 
l hasta que Ratzinger dio la orden a finales de 
2004, unos meses antes de suceder a Juan Pablo II.  

Por diversas investigaciones y denuncias hechas 
ante la prensa, se sabe que Maciel mantenía en 
silencia a Sodano y Rodé con regalos de diverso 
género, mientras ambos pagaban siendo proclives 
ante cualquier instancia eclesial.  

Hacia 1956, cuatro obispos mexicanos alertaron a 
la oficina del Vaticano encargada de las órdenes 
religiosas sobre señalamientos de seminaristas y 
otros legionarios acerca del comportamiento de 
Maciel, que incluía el uso de drogas y supuestos 
abusos sexuales. 

El Vaticano inició una investigación y ordenó que 
el fundador de los Legionarios de Cristo fuera 
suspendido como cabeza de los Legionarios 
mientras se realizaba la indagatoria. Maciel, sin 

embargo, fue reinstalado como superior de la 
orden en 1958. 

En 1998, algunas víctimas de Maciel, incluido José 
Barba, quien denunció abuso sexual de parte del 
sacerdote, iniciaron un proceso canónico en su 
contra ante la Congregación para la doctrina de la 
Fe del Vaticano, entonces encabezada por el 
cardenal Joseph Ratzinger, quien se convertiría en 
Papa bajo el nombre de Benedicto XVI. 

Ya bajo su pontificado, el Vaticano ordenó en 
2006 a Maciel retirarse de la vida sacerdotal. Para 
2010, el Vaticano denunció que Maciel llevó una 
doble vida inmoral tras las revelaciones de que 
abusó sexualmente de seminaristas, aunque no 
hizo mención sobre posibles complicidades e 
incluso señaló que los crímenes fueron 
“desconocidos para la gran mayoría de los 
Legionarios”. 

JUICIO SECRETO: LIBRAN A MACIEL 

Zócalo Saltillo tuvo acceso a los discursos 
pronunciados por los cardenales, en diversas 
conferencias que tuvieron lugar en la sede de la 
dirección general de los Legionarios de Cristo en 
Roma, ubicada en la avenida Vía Aurelia, número 
677, en Italia. 

Las reuniones se realizaron en noviembre de 2008, 
la fecha la menciona uno de los cardenales al 
hablar del cercano 64 aniversario de la ordenación 
sacerdotal de Maciel, es decir, el 26 de noviembre 
de 1944. 

En las tres presentaciones de los cardenales ante 
seminaristas, religiosas de la orden y otros 
bienhechores de la Legión, estuvo presente el 
sacerdote mexicano Álvaro Corcuera, actual 
director de los Legionarios de Cristo. 

El cardenal colombiano Darío Castrillón Hoyos, 
presentado con honores, “su eminencia” es 
descrito por el sacerdote Álvaro Corcuera como 
uno de los principales precursores de la Legión y 
agradece comparta su sabiduría en un momento 
difícil. 

“Quiero hablar sin el mínimo asomo de prudencia 
diplomática, de mentira social religiosa, odio la 
mentira social religiosa… Un hombre escogido 
por Dios como Marcial Maciel tomó la luz divina e 
hizo lo que Dios quería, yo me sorprendí tanto 
como se han podido sorprender los que nunca 
sabían nada, pero me bastaron cinco minutos de 
reflexión para quedarme tranquilo”. 
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Castrillón continúa, mientras los presentes 
guardan silencio. “Cristo quiso poner en su 
geografía una cantidad de mujeres de dudosa 
ortografía, ya que él no tenía pecado, se rodeó 
genéticamente del pecado, podemos entenderlo 
así. 

Y se refiere a Maciel, “gloria a la Legión aunque 
víctima de la debilidad humana, víctima de la 
fuerza del mal, un hombre escogido por Dios haya 
tenido que pagarle también el tributo al mal”. 

“No sean ustedes aquellos de quienes la Iglesia 
del mundo pueda decir mañana, éstos desnudaron 
a su padre, hicieron ver sus vergüenzas, no, el hijo 
no es juez del padre, hay tribunales que juzguen y 
que se equivoquen en el juicio o en la forma. 

 “Él (Maciel) dijo: no puede ser tan idiota de decir 
no es cierto, cuando sabe que sí es cierto, pero el 
tener una unión afectiva dentro de una genética 
espiritual, hace que podamos asumir con derecho 
una postura distinta de la que los enemigos de la 
Iglesia y por tanto de la Legión quisieran que se 
asuma”. 

Castrillón Hoyos invita a no juzgar y deja la 
responsabilidad moral en los creyentes, en el 
mundo exterior, fuera de la Legión, sin mencionar 
en ningún momento a las víctimas de la 
pederastia. 

“Que juzgue el mundo, ese mundo corrompido e 
hipócrita, que juzgue, pero que no haya ningún 
legionario que como el hijo malo de Noé se burle 
de las vergüenzas de su padre, cubrirlo no es 
encubrir el pecado, es tender el manto amoroso 
de la familia”. 

ENCUENTRO CON EL PAPA  

Incluso, el cardenal Castrillón Hoyos cuenta a los 
seminaristas su veneración a Maciel, y recuerda un 
episodio frente al papa Benedicto XVI:  

“Yo lo vi un día ante el Papa el modo en que este 
hombre hablaba, y no era hipocresía, ya en ese 
momento tenía sus problemas pero por los labios 
de él ese día, que cosas importantes duras y sabias 
le dijo al Papa y éramos tres, cuatro personas los 
que estábamos ahí, yo venero al padre Maciel”. 

“No necesito ni siquiera pensar que estaba 
enfermo mental para hacer algunas cosas, prefiero 
pensar que estaba en plena capacidad mental, 
víctima de la debilidad…entender la humildad 
porque mi padre (Maciel) fue débil y por eso voy a 
entender a los débiles, pero mi padre me dio tanta 

fuerza y tanta riqueza, esta legión que está 
desafiando al mundo”. 

"YO ABSUELVO A MACIEL" 

En 2008, el entonces prefecto de la Vida Religiosa, 
cardenal Franc Rodé, reconoce una crisis en la 
Legión, sin embargo es claro: perdona a Marcial 
Maciel, ante los presentes y comparándolo con la 
palabra divina. 

“Encontramos en Mateo 7:17 todo árbol bueno da 
frutos buenos, pero el árbol malo da frutos malos, 
un árbol bueno no puede reproducir frutos malos, 
ni un árbol malo producir frutos buenos, el fruto 
es bueno, el fruto es extraordinariamente 
bueno…”  

“Es excelente óptimo, se puede decir que el árbol 
es malo, yo diría en pura lógica que no, y yo 
absuelvo, yo absuelvo al padre Maciel, no lo 
juzgo…” sentencia, mientras la audiencia guarda 
silencio. 

Rodé continúa, “¿Digo demasiado? Sólo lean este 
pasaje del Evangelio: todo árbol bueno da frutos 
buenos, un árbol bueno no puede producir frutos 
malos, y un árbol malo no puede producir frutos 
buenos.  

“Es evidente que puede haber una crisis, la 
primera reacción puede ser de negar todo lo 
negativo que descubrimos en la persona del 
fundador y decimos no es posible todo esto es 
una persecución…” 

De la misma forma que el cardenal, Castrillón, 
Rodé pide no juzgar a Maciel, y pide dejar la 
absolución a Dios y reconoce la debilidad humana 
del sacerdote 

“Ustedes no tienen que juzgar al padre Marcial, 
sería equivocado, dejen el juicio al Señor, a Él le 
toca, en un fundador puede haber debilidades, 
incluso defectos en el plan psicológico, intelectual 
incluso en el plan moral y en este caso si hay 
debilidades en el plan moral lo que se impone es 
la misericordia, la comprensión”. 

Rodé, en su discurso, se opone a la Tolerancia 
Cero “en la Iglesia no estamos así, esto, dejémoslo 
a los puritanos, una vez que hemos reconocido 
que si hay ciertas cosas que no podemos aprobar, 
después de esto sólo comprensión y misericordia 
y abstenerse del juicio”. 

Pide a los seminaristas y sacerdotes mantener la 
vocación y no abandonar el objetivo religioso de 
la Legión. 
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“Ustedes tienen que decirse que la vocación de 
ustedes es una vocación que viene de Dios, hubo 
una cierta influencia del padre Maciel, pero la 
llamada misma viene de Dios y si la figura se 
desmorona un poco en su representación no tiene 
que poner en tela de juicio ni dar pie a una duda 
sobre su vocación”. 

UN ANILLO DE ORO QUE SE LIMPIA  

El padre Álvaro Corcuera, director general de los 
Legionarios de Cristo, en el encuentro que se lleva 
a cabo en Italia, según se menciona en el audio, 
presenta con halagos al Cardenal Angelo Sodano, 
decano del Colegio Cardenalicio de la Iglesia 
católica desde abril de 2005 y ex secretario del 
Vaticano. 

Dos minutos después, Sodano toma la palabra y se 
dirige a los legionarios para comparar el 
apostolado de la congregación con una llama “si 
es pequeña, la apaga y el viento impetuoso hace 
que la llama sea más vivida y más fuerte… así 
debe entender la legión y ver el fruto de la obra 
del espíritu santo”. 

Pide mantener vivo el carisma y la devoción al 
legionario “nosotros debemos tener esta gran 
veneración para nuestro fundador, si todos somos 
pecadores”. 

El ex secretario de estado del Vaticano durante el 
periodo de Juan Pablo II, compara a Maciel como 
una joya que si se ensucia se puede limpiar y 
vuelve a brillar. 

“Si un diamante o un anillo de oro por un 
momento cae en el polvo se ensucia pero después 
el interesado lo puede limpiar, pero uno puede 
hacer una fotografía del anillo de oro caído en el 
barro”. 

“Uno puede decir: mira cómo está sucio de barro 
el anillo del cardenal, pero fue un momento… 
siempre un diamante es un diamante, por esto 
puedo concluir me parece que el plan de Dios 
sobre la Legión es que continúe me parece de la 
voluntad de los sumos pontífices, de la voluntad 
de los obispos, tantos cristianos homónimos que 
han encontrado al señor por medio de nuestro 
apostolado”. 

Con los tres discursos, los prelados concluyeron el 
proyecto de absolución y limpieza de la imagen 
de Marcial Maciel en 2008, año en que murió el 
sacerdote mexicano, nacido en Morelia, 
Michoacán y del que Zócalo Saltillo ha publicado 
investigaciones sobre los abusos sexuales y 

desfalcos monetarios a víctimas de Nuevo León y 
Coahuila. 

¿QUIÉNES SON LOS CARDENALES? 

» Cardenal colombiano Darío Castrillón Hoyos: 
causó polémica en una carta dirigida al obispo de 
la diócesis francesa de Bayeux-Lysieux, monseñor 
Pican, en la que le felicitaba por haberse negado a 
entregar a los tribunales civiles a un cura acusado 
de abusos sexuales a menores, que había sido 
condenado por ello a tres meses de cárcel. 

» Cardenal Franc Rodé, esloveno y prefecto de la 
Congregación para los Religiosos, en 2004 es 
llamado al seno de la Curia Romana, asume el 
cargo de Prefecto de la Congregación para los 
Institutos de Vida Consagrada y las Sociedades de 
Vida Apostólica. Benedicto XVI lo nombró a 
cardenal en 2006, convirtiéndole en Cardenal 
Diácono del diaconato de San Francisco Javier en 
Garbatella. El papa Benedicto XVI aceptó su 
renuncia al cargo de prefecto en enero de 2011, 
por motivos de edad. 

» Cardenal italiano Angelo Sodano, ex secretario 
de Estado del Vaticano y decano del Colegio 
Cardenalicio de la Iglesia católica desde abril de 
2005, y señalado por haber sido comprado con 
donaciones por Marcial Maciel para que le 
ofreciera protección en Roma, cuando se 
encontraba cercano al papa Juan Pablo II. 

[Diario El Zócalo de Saltillo] 

8/IV/2013 

10.  In ic ia  asamblea  de l  Ep iscopado  
Mex icano    

El tema a tratar serán los desafíos de la Iglesia en 
México para los próximos tres años   

 Este lunes, inició la 95 Asamblea Plenaria de 
Obispos de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano. 

 El tema central del encuentro, que concluirá el 12 
de abril es: los desafíos de la Iglesia en México 
para los próximos tres años. 

 En este marco, el Episcopado Mexicano presentó 
su página de internet. 

 "Esta página al servicio ante todo de la 
evangelización que es la misión específica de la 
iglesia y al servicio de la comunión de todas las 
iglesias y de la Iglesia Universal", señaló José 
Francisco Robles Ortega, cardenal y arzobispo de 
Guadalajara.  
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[Once Noticias] 

8/IV/2013 

11.  La Ig les ia  y  Méx ico  esperan  de  
nosotros  una  respuesta  evangé l ica ,  
dec id ida ,  audaz  y  va l iente :  Rob les  
Ortega  

El martes 9 de abril, luego de la Misa concelebrada 
con los 116 Obispos de México, el Cardenal José 
Francisco Robles Ortega, Arzobispo de 
Guadalajara y Presidente de la CEM inauguró los 
trabajos de la XCV Asamblea Plenaria del 
Episcopado Mexicano. 

En su mensaje señaló que en el Año de la Fe 
hemos vivido experiencias imprevistas y 
extraordinarias que nos permiten decir con san 
Pablo: “Yo sé en quien tengo puesta mi fe” (2 Tm 
1,12).  Estas experiencias han sido la humilde 
renuncia al ministerio petrino del Papa Benedicto 
XVI y la elección del primer Papa de América, que 
nos ha recordado que cuando confesamos a un 
Cristo sin la Cruz, “no somos discípulos del Señor”. 

Luego, de cara a los trabajos de esta Asamblea, el 
Presidente de la CEM  comentó que para saber 
leer los signos de los tiempos y actuar en 
consecuencia haciendo la voluntad de Dios, es 
necesario ponernos en sus manos, unidos como 
colegio episcopal, meditando su Palabra, 
celebrándolo en los sacramentos, conversando 
con Él en la oración y escuchándolo cuando nos 
habla a través de la gente que nos rodea, y así 
descubrir lo que el Buen Pastor nos está pidiendo 
en esta hora de la historia. 

“La Iglesia y México esperan de nosotros una 
respuesta evangélica, clara, decidida, audaz y 
valiente; una respuesta que brote de un 
discernimiento pastoral de la realidad para 
transformarla con la fuerza del Evangelio”. 

[Arquidiócesis de Guadalajara. Sistema de 
noticias] 

10/IV/2013

ÁMBITO INTERNACIONAL 
12.  Juventudes  Soc ia l is tas  rec lama a l  

PSOE que  l leve  a  su  Conferenc ia  
po l í t i ca  de  octubre  la  rev is ión  de  los  
acuerdos  con  la  Ig les ia  Cató l ica  

En el marco de la campaña 
#nuevoPAPAnuevasNORMAS, Juventudes 
Socialistas reclama la separación de la Iglesia y el 
Estado, reformar la Constitución para definir a 
España como un Estado laico, y dar paso a la 
autofinanciación de la Iglesia. Asimismo, pide que 
los 6.500 millones que actualmente percibe al año 
la Iglesia se destinen a cubrir las necesidades 
sociales que se están viendo amenazas por los 
profundos recortes. 

Juventudes Socialistas de España ha presentado la 
campaña #nuevoPAPAnuevasNORMAS, con la que 
pretende reclamar que los 6.500 millones que 
actualmente percibe al año la Iglesia Católica se 
destinen a evitar los recortes que las políticas de 
educación, sanidad o dependencia han sufrido en 
los últimos ejercicios. 

Para el secretario general de JSE, Nino Torre, 
quien ha presentado la campaña durante la 
reunión del Consejo Federal que la Organización 
ha celebrado en Santander, “después de más de 
tres décadas con los actuales Acuerdos, la Iglesia 
no sólo ha avanzado hacia su autofinanciación, 

como se comprometió, sino que ha aumentado su 
dependencia del dinero público, un dinero que 
hoy asciende a 6.500 millones de euros y que 
podría destinarse a evitar los recortes en becas, en 
sanidad, en Dependencia, en cultura, en definitiva, 
a evitar los profundos recortes en políticas 
sociales que han afectado al conjunto de la 
sociedad española”. 

Torre ha remarcado que “la campaña no pretende 
ir contra la Iglesia católica, y ha expresado su 
respeto por el conjunto de las confesiones, pero 
es evidente que la sociedad española ha 
evolucionado desde que se firmaron los Acuerdos 
vigentes, y que la posición que la Iglesia ocupa en 
nuestra sociedad ya no es la misma que en 1978, 
por lo que es necesario ahondar en la separación 
de la Iglesia y el Estado, reformar la Constitución 
para definir a España como un Estado laico, y dar 
paso a la autofinanciación de la Iglesia, un 
objetivo que no se ha cumplido, y que ya estaba 
presente en el Acuerdo de 1978”. 

Nino Torre ha asegurado que “la Iglesia católica 
recibe más de 6500 millones de euros anuales 
entre exenciones fiscales y percepción directa de 
las arcas del públicas. Una cantidad equivalente a 
tres veces el presupuesto del Ministerio de 
Educación”. “Con esta cantidad – ha añadido Torre 
– se hubiera completado el objetivo de déficit 
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marcado por Europa para 2012 o destinado 3 
veces más inversión para empleo juvenil que lo 
que ha hecho hasta ahora el Gobierno de Mariano 
Rajoy”. 

En opinión de Juventudes Socialistas “Ante el duro 
drama de políticas de recorte que están sufriendo 
los españoles, con esta partida nos hubiéramos 
ahorrado el decretazo en sanidad que hizo el PP 
hace un año o no se hubiera recortado el 
presupuesto en materia de servicios sociales y hoy 
771.000 personas seguirían disfrutando de las 
ayudas de la Ley de Dependencia”. 

Torre ha concluido que “la intención de 
Juventudes Socialistas es que el PSOE asuma 
como propia esta necesidad de la 
autofinanciación de la Iglesia y de la separación 
de la Iglesia y del Estado, en el marco de los 
debates de la Conferencia Política socialista, pero 
ha anunciado que, de no aceptarse la propuesta, 
los jóvenes socialistas iniciarán los pasos de una 
Iniciativa Legislativa Popular para lograr este 
avance”. 

[nuevatribuna.es] 

8/IV/2013 

13.  Cul to  s incret is ta  a  Chávez  en  medio  
de  una  dura  confrontac ión  e lectora l  
Maduro -Capr i les  

Los obispos venezolanos llaman a todos a votar 
responsablemente y a los poderes públicos a no 
tomar partido 

Los obispos miembros de la Presidencia de la 
Conferencia Episcopal Venezolana, como 
ciudadanos y como pastores, hicieron este 4 de 
abril un llamamiento a los fieles católicos, 
extensivo a todos los hombres y mujeres de 
Venezuela, “a dar la mayor importancia al evento 
electoral del próximo 14 de abril y a participar en 
él de manera consciente, libre y responsable”. 

Recuerdan que la reciente Semana Santa, fue 
ocasión de nuevo para pedir “por la reconciliación 
y unidad del país”. “Este es el clima social y 
político en que los venezolanos aspiramos vivir 
permanentemente”, añaden. 

Una paz gravemente dañada en los años de 
presidencia de Hugo Chávez por la refundación de 
una república equivocadamente llamada 
“bolivariana”, cuando es más lo que algunos han 
dado en llamar la imposición, usando desde el 
poder las instituciones, del “socialismo del siglo 
XXI”. Un socialismo sui generis que llega al poder 

por las urnas para al final acaparar los tres 
poderes con un partido pretendidamente único, 
marginando, persiguiendo y en ocasiones 
eliminando a quien no piensa igual como "traidor 
a la patria", un latiguillo repetido desde las 
guerrillas comunistas de los años sesenta del siglo 
XX en toda América Latina, con poca fortuna la 
mayoría, salvo la de Cuba. No soñaba Fidel con 
este hijo devoto que le salió en su avanzada vejez. 
Un modelo que se ha extendido a otras presuntas 
democracias como, por ejemplo, la de Nicaragua. 

Los obispos venezolanos advierten de la 
polarización y el peligro de violencia en estas 
elecciones, a medida que se avecina la fecha 
clave. Las encuestas dan una creciente subida del 
candidato de la oposición Henrique Capriles, 
actual gobernador del estado Miranda, que tuvo 
su apoteosis ayer en las amplias avenidas de la 
capital. 

“Somos conscientes –dicen los obispos- de que las 
campañas electorales activan el entusiasmo y la 
pasión por la propia opción política con el peligro 
de que se desborden en actitudes intolerantes 
que llevan a la violencia en el lenguaje y 
actitudes. Ante estas situaciones apelamos al 
buen juicio y nobles sentimientos del pueblo 
venezolano que en otros momentos ha sabido 
conjugar las diferencias políticas con el deseo de 
vivir en paz y armonía”. 

La elección presidencial es atípica, dada su 
cercanía a la pasada jornada electoral del 7 de 
octubre. Esto es, afirman los prelados, “un reto 
para los ciudadanos conscientes y preocupados 
por el futuro del país y pone de relieve la fuerza y 
la transcendencia del voto responsable y libre”. 

“¡El voto decide! --exclaman los obispos--. Ir a 
votar es un acto de responsabilidad y de amor a la 
patria, a su gente y a su destino. Pensar en la 
patria es mejor que encerrarse en el interés 
personal o grupal y mejor que dejarse vencer por 
el pesimismo. La abstención nunca favorecerá al 
pueblo”. 

Recuerdan que la campaña electoral se rige por 
una normativa compleja, cuyo objeto es 
“garantizar la igualdad de condiciones de las 
partes que intervienen en la contienda, 
salvaguardar y facilitar el derecho de los 
ciudadanos a elegir al candidato de su preferencia 
en un clima de libertad, orden, respeto y 
serenidad”. 

Por consiguiente, advierten los obispos, “los 
comandos de las partes en la contienda tienen la 
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obligación ética y moral de observar y cumplir 
cuidadosamente las normas preestablecidas por 
Constitución y las leyes para la Campaña”. 

La brevedad de la campaña electoral, recuerdan, 
“exige que ésta se centre en la presentación del 
programa de gobierno que cada uno de los 
candidatos propone al país; esto implica 
abandonar, como tácticas electorales, la violencia 
política, la descalificación personal y las falsas 
promesas, para centrarse en propuestas concretas 
que tengan que ver con la realidad venezolana en 
cuanto a la solución de los problemas que le 
aquejan, y en el análisis de la consistencia 
personal, el liderazgo y las capacidades de los 
candidatos para ejecutarlas”. 

Aluden también a la misión de los órganos 
responsables del proceso electoral. “El Consejo 
Nacional Electoral es el poder del Estado que tiene 
todos los recursos legales y financieros para 
garantizar eficazmente la equidad de la campaña 
y la transparencia del proceso electoral. Para ello 
el CNE tiene que actuar con tal justicia y apego a 
las normas y con tal respeto al pluralismo político 
que su proceder le permita tener la confianza de 
todo el pueblo en su papel de árbitro en el 
acontecimiento más significativo y transcendente 
de la democracia venezolana”. 

Así mismo, que la misión de las Fuerzas Armadas 
en las elecciones, a través del plan república, “es 
ser garante de la constitucionalidad y del respeto 
a la voluntad de los electores. Todos los 
venezolanos tenemos derecho de ser servidos por 
nuestras Fuerzas Armadas en lo que es propio de 
su misión: mantener la seguridad ciudadana y el 
orden público, resguardar las mesas de votación”. 
Una advertencia para que los poderes públicos no 
sean usados por un solo partido en su beneficio. 

Y que “los miembros y los testigos de las mesas de 
votación están llamados a propiciar un sano 
ambiente de convivencia y de trabajo en los 
Centros Electorales, que facilite el sufragio, 
fomente el respeto mutuo y promueva la 
colaboración entre todos”. “Cada Centro Electoral, 
cada mesa, debe ser un lugar en que se haga 
patente la vivencia de la democracia, la valoración 
de la ciudadanía y la aceptación de la diversidad 
de opciones y opiniones”, subrayan. 

Concluyen invitando “a los creyentes a elevar sus 
oraciones a Dios, Señor de nuestra historia, por el 
buen desarrollo del proceso electoral, la paz social 
y política de Venezuela. Invocamos la protección 

de Nuestra Señora de Coromoto, Patrona de 
Venezuela”. 

La actual campaña electoral prácticamente 
comenzó con la muerte de Hugo Chávez, en 
marzo, si bien los actos que precedieron al deceso 
del presidente fueron también campaña: sus 
últimas soflamas y la designación a dedo, sin 
democracia interna de su partido, del sucesor 
Nicolás Maduro. 

Dos encuestas publicadas en vísperas del inicio de 
la campaña confirmaban la ventaja de Maduro 
sobre Capriles, entre el 10 y el 20%, pero en las 
últimas parece que el margen se está estrechando. 

El ganador de los comicios del 14 de abril 
concluirá el período presidencial 2013-2019, 
inaugurado el 10 de enero por Chávez, quien 
entonces se encontraba en una cama de hospital 
en La Habana, Cuba. 

Mientras tanto sigue el culto a la personalidad que 
se ha transformado, tras su muerte, en culto 
religioso por parte de la población más ignorante 
y supersticiosa. 

A la sorprendente y mágica campaña electoral de 
Maduro, dirigida a ese sector sugestionable de su 
electorado, asegurando que Chávez le silbó en 
forma de pajarito, se añaden actos cada vez más 
estrambóticos. Tomó la corona de jefe indígena 
invocando el espíritu del cacique Guaicaipuro, 
último jefe que murió luchando contra los 
españoles. 

En el municipio de Chacao, en torno al gran 
mercado de alimentos, el mural La Patria Grande 
une de manera insultante para El Libertador 
criollo Bolívar, las figuras de este y de Chávez. 
Elaborado por presuntos colectivos de Creadores 
Bolivarianos, el cartelón que llaman “obra del arte 
de calle” pretende exaltar “los valores 
venezolanos y latinoamericanos”. 

“Concebimos una creación que refleja productos 
de la madre tierra, la imagen del Libertador, del 
presidente Hugo Chávez Frías, de la bandera 
venezolana, de la whippala, bandera del 
indigenismo y símbolo de la integración de 
Latinoamérica; y los llanos venezolanos, porque 
creemos en la defensa de la Nación y la identidad. 
No olvidemos la historia, Chávez nos revivió la 
historia”, manifestó Romer Blanco, uno de los 
muralistas. 

El cartelón se ha repetido en diversas ciudades de 
Venezuela y en particular en los estados Cojedes, 
Lara, Monagas, Nueva Esparta, Sucre, y Yaracuy. 
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Pretendidos muralistas, poetas, escritores, 
cantantes y “cultores populares”, a saber lo que es 
eso, han dedicado “muestras del amor por la 
Revolución Bolivariana y su máximo líder”, dicen 
los voceros del régimen. 

Pero lo más indignante es la yuxtaposición, esta 
Semana Santa, de la figura de Chávez “santificado” 
con la del Nazareno de San Pablo, imagen 
procesional y milagrosa muy venerada en 
Venezuela, y a la del siervo de Dios José Gregorio 
Hernández, un médico desde luego para nada 
socialista, que dedicó su vida a atender a los más 
pobres, y cuyo proceso de canonización está en 
curso. 

Un intento de mistificación idólatra estudiado por 
los magos de la campaña que cosecha sus frutos 
entre gente ignorante. Hasta el punto de que 
Chávez tiene ya su capilla, llena de flores y 
horribles retratos hechos por los “cultores 
populares”, ante la que la gente va a rezar a “san 
Hugo Chávez”. 

El cardenal arzobispo de Caracas Jorge Urosa 
Savino tuvo que advertir esta Semana Santa, en 
uno de los templos católicos abusado por los 
cultores de Chávez, la iglesia de Santa Teresa, en 
el centro de Caracas, donde se venera al Nazareno 
de San Pablo, sobre la manipulación política de la 
religión: “...no podemos igualar a ningún héroe o 
líder humano o ningún gobernante con Jesucristo, 
ni tributarle culto religioso, como a Jesucristo. No 
podemos equiparar la esfera sobrenatural y 
religiosa a la natural, terrenal y sociopolítica. Y es 
muy importante que tengamos esto en cuenta y 
que así lo digamos, rechazando cualquier 
nivelación de Jesucristo con personalidades 
humanas. Jesús es único e irrepetible. Es Dios 
mismo, solo al cual podemos adorar”. 

[Zenit.org] 

8/IV/2013 

14.  Espera  Ig les ia  Protestante  a lemana 
más ecumenismo con  papa  Franc isco  

La Iglesia Protestante de Alemania espera que 
termine la era del hielo con la Iglesia Católica tras 
el encuentro que sostendrá hoy su presidente 
Nikolaus Shneider con el papa Francisco en El 
Vaticano. 

Para los protestantes alemanes es significativo 
que el pontífice reciba a su líder antes que a los 
obispos católicos alemanes, en una cita prevista 
desde que la era de Benedicto XVI. 

Se espera que el diálogo ecuménico entre las dos 
religiones se revitalice, pues con el anterior 
pontífice no hubo avance entre ambas 
confesiones cristianas. 

Schneider declaró este lunes a la emisora alemana 
ARD que el hecho de que Francisco se llame a sí 
mismo sólo 'obispo de Roma' es estimulante y 
„simpático', pues no acentúa la autoridad y la 
fuerza del pontificado. 

Por el contrario, subraya „el servicio que como 
obispo de Roma se propone prestar a la Iglesia y la 
totalidad del ecumenismo', precisó. 

Con Benedicto XVI hubo tensiones pues los 
protestantes evaluaron algunas de sus decisiones 
como contrarias al diálogo entre las dos mayores 
iglesias cristianas. 

Schneider añadió que „debemos asimilar que 
somos en primer término testigos de Cristo y del 
Evangelio y que así es como debemos hablarnos'. 

Agregó que „debemos resaltar las semejanzas 
porque competir unos con otros por el mismo 
Dios resulta desconcertante' y crea confusiones. 

La Iglesia Protestante alemana considera 
asimismo que el Papa Francisco ha emitido ya, 
durante su corto papado, señales positivas en 
favor de más ecumenismo, pues se ha reunido con 
los representantes de las iglesias cristianas en el 
mundo. 

Advierten también que el pontífice católico 
subrayó 'mi firme voluntad de continuar con el 
diálogo ecuménico en la tradición de mis 
predecesores'. 

[El Imparcial.com] 

8/IV/2013 

15.  Ig les ia  ch i lena  asegura  que  e l  
Vat icano  respa ldó  ayuda  a  v íc t imas 
de  P inochet  

El portavoz de la Conferencia Episcopal de Chile, 
Jaime Coiro, señaló hoy a Efe que el Vaticano 
siempre apoyó la labor de la Iglesia chilena en 
defensa de los perseguidos por el régimen de 
Augusto Pinochet, en contraste con lo que dice un 
documento revelado por Wikileaks. 

Un texto del Departamento de Estado de EE.UU. 
indica que en octubre de 1973, un mes después 
del golpe de Pinochet, el entonces subsecretario 
de Estado del Vaticano, Giovanni Benelli, 
consideró "propaganda comunista" las 
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informaciones sobre los atropellos cometidos en 
Chile por el nuevo régimen militar. 

"Probablemente esas han sido notas preliminares, 
porque la información confiable sobre lo que 
estaba ocurriendo en Chile no se tuvo en forma 
inmediata", opinó Coiro. 

"No se conocía en detalle la magnitud del 
quebrantamiento de la institucionalidad", subrayó 
Coiro, que cree que esto "puede explicar que sus 
contenidos sean tan discrepantes de lo que fue la 
postura de la Iglesia en materia de derechos 
humanos". 

En ese sentido, recordó el papel que desde el 
primer momento desempeñó el cardenal Raúl 
Silva Henríquez en la defensa de los derechos 
humanos y en la creación en 1973 del Comité Pro 
Paz y en 1975 de la Vicaría de la Solidaridad. 

Silva Henríquez, que fue arzobispo de Santiago y 
presidente de la Conferencia Episcopal durante 
varios años en dictadura, dejó escrito en sus 
memorias que "la Iglesia chilena tuvo en la Santa 
Sede un gran aliado en la defensa y la promoción 
de los derechos humanos", apuntó Coiro. 

La labor en ese periodo de Silva Henríquez, 
fallecido en 1999, ha sido reconocida por todos 
los sectores de la sociedad chilena. 

"Independientemente de que podía haber algún 
disenso interno, la actitud de la Iglesia (de Chile) 
tuvo un aliado importante en la Santa Sede", 
insistió Coiro. 

En el documento filtrado por Wikileaks se afirma 
que el entonces subsecretario de Estado del 
Vaticano había indicado que los obispos chilenos 
le habían asegurado que las denuncias en los 
medios de comunicación internacionales acerca 
de la represión desatada tras el golpe del 11 de 
septiembre de 1973 eran "infundadas". 

[Univisión Noticias.com] 

8/IV/2013 

16.  Cardena l  a  su  regreso :  “No 
queremos Ig les ia  miedosa” 

“Dejen de pasar horas y horas hablando en 
televisión o en radio contra los zapatos del Papa, 
contra la cruz… el Papa no es ni esa cruz ni son los 
zapatos. El Papa es el representante de Cristo y Él 
tiene una misión, la misión de hacer que la Iglesia 
no tenga miedo y que la Iglesia abra sus puertas y 
que la Iglesia escuche también el clamor de los 
demás”. 

Las palabras corresponden al cardenal Julio 
terrazas, quien celebró ayer su primera homilía 
después de haber permanecido ausente por más 
de 40 días, desde que viajó al Vaticano, a la 
celebración del cónclave que eligió al argentino 
Jorge Bergoglio como el nuevo papa Francisco. 

Terrazas dijo ayer que el mensaje del Papa es 
despojarse de todos los miedos para que la Iglesia 
Católica se acerque más a su pueblo. “Abran las 
puertas, no se encierren, no tengan miedo y 
salgan. No queremos una Iglesia miedosa y una 
sociedad que no tiene conciencia de sus valores 
humanos”, afirmó en su acostumbrada homilía en 
la catedral de Santa Cruz, según discurso 
reproducido por Anf. 

“No queremos un mundo oscurantista, queremos 
un mundo abierto, que sea capaz de comprender 
las cosas que se viven hoy, pero que también sea 
capaz de sembrar aquellas semillas del reino que 
cuesta que se acepte pero que producen frutos 
para todos”, agregó. El también Arzobispo de 
Santa Cruz, según Anf, se mostró contento y en su 
prédica exhortó fuertemente a trabajar por la paz. 

Recordó que aún estamos celebrando y que debe 
persistir la alegría de la Pascua. 

Remarcó varias veces que uno de los frutos más 
importantes de la Pascua es la paz “es un regalo 
del resucitado y un Don de Dios” agregó al señalar 
que “la paz exige también otra actitud  
fundamental que la celebramos hoy con la  
llamada fiesta de la misericordia”, afirmó. 

A tiempo de valorar la enseñanza del papa 
Francisco sobre la misericordia de Dios, el 
cardenal Julio señaló que “Dios perdona siempre, 
somos nosotros los que no perdonamos”. 

[Los Tiempos] 

9/IV/2013 

17.  Bergog l io  ac lara  la  renunc ia  de  
Ratz inger  

La refelxión de Giovanni Maria Vian, director del 
“Osservatore Romano”, sobre las palabras de Papa 
Francisco durante la Misa Crismal 

Viendo al nuevo Papa comprometido en las 
celebraciones del Tridúo pascual, se entiende 
completamente el significado de la decisión de 
Benedicto XVI de renunciar al Pontificado durante 
la Cuaresma. Lo escribió el director del 
“Osservatore Romano” en el editorial de la primera 
plana, Giovanni Maria Vian. El texto, titulado “El 
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aceite que se esparce”, con referencia a las 
palabras que usó el Papa durante la Misa Crismal 
de ayer por la mañana, reflexiona sobre las 
palabras y los gestos del nuevo Pontífice y sobre 
su explicación del sacerdocio.  

«Se muestra mucho más claro para todos –escribe 
Vian después de haber citado las frases de 
Bergoglio de estos días– que no era difícil 
entender, es decir el significado de la decisión de 
Benedicto XVI, notoriamente atentísimo a la 
liturgia, de renunciar al Pontificado en en corazón 
de la Cuaresma. Gracias al tiempo elegido para 
esta decisión, de hecho, su sucesor ha podido 
hacer coincidir el inicio de su servicio como 
sucesor de Pedro con las celebraciones más 
importantes para la fe en Cristo resucitado de los 
muertos, durante el tridúo sacro que culmina con 
la vigilia pascual».  

«Es justamente en estos días centrales del tiempo 
litúrgico –comentó el director del periódico 
vaticano– en los que resuena con fuerza la voz de 
un Papa que por primera vez viene casi del fin del 
mundo, como él mismo dijo inmediatamente 
después de la elección, él que en toda su vida de 
sacerdote y de obispo siempre ha mostrado una 
preocupación especial por las periferias materiales 
y espirituales. Y es allí, efectivamente, a donde, 
como hombres y mujeres nunca tristes, hay que 
llevar a Jesús, exclamó inaugurando la Semana 
Santa». 

[VATICAN INSIDER La Stampa.it] 

8/IV/2013 

18.  El  Papa  p id ió  que  la  Ig les ia  re fuerce  
lazos  con  la  soc iedad  

El papa Francisco aseveró que no hay que •tener 
miedo de ser y vivir como cristianos", y puntualizó 
que la Iglesia católica debe "transmitir a los 
hombres la redención de los pecados" para así 
"sembrar la paz en los corazones". 

En el rezo en la plaza de San Pedro del Vaticano, 
del Regina Coeli, la oración que sustituye al 
Ángelus durante la Pascua, el pontífice argentino 
indicó que la paz es el "preciado don que Cristo 
ofreció a sus discípulos tras haber pasado a través 
de la muerte y el infierno". 

"La Iglesia ha recibido el mandato de Cristo 
resucitado a transmitir a los hombres la redención 
de los pecados y así hacer crecer el reino del 
amor, sembrar la paz en los corazones, para que se 
afirme en las relaciones, en las sociedades, en las 

instituciones", dijo Francisco, quien el sábado 
llamó al gobernador bonaerense, Daniel Scioli, 
para solidarizarse con los inundados, más allá de 
que el día anterior había donado 50 mil dólares 
para los afectados . 

"Y el espíritu de Cristo resucitado ahuyenta el 
miedo del corazón de los apóstoles y los lleva a 
salir del cenáculo para llevar el Evangelio. 
Tenemos también nosotros más valor para 
testimoniar la fe en Cristo resucitado. No debemos 
tener miedo de ser cristianos ni de vivir como 
cristianos", agregó. 

Según el papa, "tenemos que tener esta valentía 
de ir a anunciar a Cristo resucitado, porque él es 
nuestra paz, él ha hecho la paz con su amor y su 
perdón son su sangre y su resurrección" y él "nos 
espera, nos ama, nos ha perdonado y nos perdona 
cada vez que vamos a pedirle perdón". 

En una abarrotada y soleada plaza de San Pedro, 
Francisco reconoció como "dichosos" quienes a 
través de la Iglesia y el testimonio de los cristianos 
creen que Jesucristo es el amor de Dios hecho 
carne, quien además ofreció la paz a sus 
discípulos, ya no solo como un saludo ni como un 
deseo, sino como un "preciado don". 

"Esta paz es el fruto de la victoria del amor de Dios 
sobre el mal, es el fruto del perdón. Y es 
justamente  así: la verdadera paz, la profunda, 
viene de tener experiencia en la misericordia de 
Dios. Hoy es el domingo de la Divina Misericordia, 
por voluntad del beato Juan Pablo II, que cerró los 
ojos a este mundo justo en la vigilia de esta 
celebración", afirmó. 

[Tiempo de San Juan] 

8/IV/2013 

19.  Los Ob ispos  de  EEUU aprueban 100 
proyectos  para  Lat inoamér ica :  Ha i t í ,  
jóvenes… 

La Subcomisión de la Iglesia para América Latina 
de la Conferencia de Obispos Católicos de Estados 
Unidos (USCCB), aprobó más de 3,1 millones de 
dólares para financiar alrededor de 100 proyectos 
pastorales en 19 países de Latinoamérica y el 
Caribe. 

 Entre los proyectos en recibir la ayuda económica 
se encuentran la pastoral del trabajador migrante, 
apoyar actividades de los peregrinos que 
participarán en la Jornada Mundial de la Juventud 
Rio 2013 y continuar con la reconstrucción de 
Haití. 
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 El Obispo Auxiliar de Seattle y Presidente 
Episcopal de la Subcomisión, Mons. Eusebio L. 
Elizondo, expresó que "estamos comprometidos 
en apoyar y proveer cuidado pastoral a los 
migrantes, no sólo en nuestro país sino también 
en todo el continente americano". 

 Uno de los países de la región en recibir el apoyo, 
según la USCCB, fue el Perú donde los Obispos 
han "recibido una donación de 15 mil dólares para 
fortalecer la Pastoral de Movilidad Humana, 
organización oficial de la Conferencia Episcopal 
Peruana para el cuidado pastoral de los 
migrantes". 

 Además el subcomité ha otorgado fondos para 
ayudar a los líderes de la Iglesia de toda 
Latinoamérica y el Caribe que viajaran a Los 
Ángeles a finales de este año para discutir el 
fenómeno de la migración y la forma de mejorar el 
apoyo espiritual a los migrantes. 

 El Arzobispo de Miami y miembro de la 
Subcomisión, Mons. Thomas G. Wenski, señaló que 
“estamos contentos de ver que nuestros esfuerzos 
para impulsar la reconstrucción y la Iglesia en 
Haití comienzan a dar frutos". 

 El apoyo de la Iglesia de Estados Unidos ha sido 
fundamental en la asistencia continuada. 

 El 12 de enero de 2010, Haití fue sacudido por un 
terremoto de 7,0 grados de magnitud en la escala 
de Richter que destruyó gran parte de la capital, 
Puerto Príncinpe, donde se considera que 200 mil 
personas perdieron la vida y quizá un millón se 
quedó sin hogar. 

 El 21 de marzo de este año, los Obispos otorgaron 
1,1 millones para tres subvenciones en ese país. 
Una de las subvenciones es de 575 mil dólares que 
junto a una donación de 50 mil dados por una 
Parroquia de Connecticut serán destinados a 
demoler y reconstruir la Iglesia de Sainte 
Genevieve des Orangers, situado en una zona 
rural más pobre cerca de la capital. 

 Por otro lado, en apoyo a las actividades con los 
jóvenes asistentes a la JMJ Rio 2013, los Obispos 
estadounidenses han destinado 30 mil dólares 
para que la Conferencia Episcopal de Ecuador 
lleve a cabo el Tercer Congreso Nacional de la 
Juventud para preparar a los peregrinos de ese 
país. 

 Mons. Alizondo señaló que “estamos muy 
contentos de seguir ayudando a los jóvenes en 
todo el hemisferio para asistir a la Jornada 

Mundial de la Juventud y tener la oportunidad de 
ver al Papa Francisco”. 

[Religión en Libertad.com] 

9/IV/2013 

20.  ¿No ser ía  mejor  una  re l ig iosa?  
No me canso de decir que me gusta mucho este 
papa. Tengo la impresión de que sus gestos, vale 
más la práctica que la prédica, son un programa 
de gobierno en miniatura y que nos irá ofreciendo 
todos los días alguna sorpresa, hechos que no 
formaban parte del guión de los pontífices 
anteriores. 

El nombramiento del general de los franciscanos 
me ha dado que pensar. Creo que está muy bien 
elegido, por lo que la gente dice de su persona, 
pero me ha entrado una duda cuando he 
escuchado que en el mundo hay 190.000 
religiosos y 750.000 religiosas ¿No hubiera sido 
mejor una fémina para ese cargo? Es verdad, que 
les nombran obispos a los nominados pero para 
ejercer esa misión, no sería necesario, porque 
basta con la tarjeta de visita. Además porque en la 
cabeza de esa congregación, hay ya instalado un 
varón, con todas las mitras necesarias. 

Ya sé que el papa Francisco no es feminista pero 
hay que “correr la bola” e ir formando opinión, 
para que los próximos en el cargo lo tengan en 
cuenta. 

[Periodista Digital] 

8/IV/2013 

21.  Toleranc ia  cero  con  abusadores  
sexua les   

La tolerancia cero contra los curas abusadores 
sexuales seguirá en la Iglesia Católica, advirtió el 
cardenal arzobispo de San Pablo, Odilo Pedro 
Scherer (63), quien estuvo en nuestro país para un 
acontecimiento familiar. El religioso fue 
considerado uno de los papables en el último 
cónclave que eligió a Francisco. En esta entrevista, 
reiteró que la Iglesia no llama matrimonio a la 
unión de personas del mismo sexo. Por otro lado, 
habla de la elección de Bergoglio como Papa y 
afirma que no cree que la Iglesia Católica levante 
el celibato.  

El cardenal Odilo Pedro Scherer vino a nuestro 
país para el casamiento de su sobrina. Concedió 
una entrevista exclusiva a ABC.  
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–¿En qué momento se decide la elección de 
Bergoglio? El cardenal de Cuba dijo que un 
discurso en que pidió que la Iglesia se 
reestructure fue fundamental. 

–No. Esa versión es pura fantasía. Bergoglio fue 
elegido durante el cónclave. Llegó el momento en 
que tuvo los votos necesarios, que era el 75%, es 
decir 77 votos de 115 cardenales, y fue elegido. 

–Se puede decir que rápidamente hubo una 
tendencia a su favor. 

–El cónclave no se presenta como una disputa 
electoral como hacen los partidos. No hay 
candidatos. También pudo haber sido elegida otra 
persona que no participaba del cónclave, como un 
obispo, sacerdote o un laico. Entonces no se 
puede hablar de una candidatura de grupo. Existe 
una preparación en la cual se procura discernir 
sobre los retos, la misión del pontífice, las 
necesidades actuales de la Iglesia, y poco a poco, 
quienes van a votar se forman la idea de lo que 
podría ser el candidato y luego cada uno vota 
según su conciencia. Pero no existe campaña, 
partido o proselitismo. 

–Una de las preocupaciones de Francisco es qué 
hacer con el banco Ambrosiano, habló de su 
reformulación. Se dice que estaría involucrado con 
la mafia. ¿Qué hará el Vaticano de ese banco? 

–También se dijo mucha fantasía. Fueron hipótesis 
y especulaciones. Lo cierto es que ese banco del 
Vaticano no es otra cosa que un instituto para las 
obras de la religión. Tiene algunas semejanzas con 
un banco, pero no es un banco. Está adecuado a la 
norma que rige al euro. La comisión del Money 
Bank, que es la entidad que vigila la salud del 
euro, hizo una investigación sobre 58 criterios que 
deben ser observados respecto al euro, y 52 ítems 
fueron aceptables, correctos y cinco o seis 
aspectos se deberían adecuar mejor, pero eso no 
significa que no hay transparencia, que es un 
paraíso fiscal. Esas cosas que se dijeron no fueron 
más que especulaciones. 

–Con respecto a la teología de la liberación, ¿se 
replantearía con este nuevo Papa o seguiría con 
una suerte de persecución? 

–El Papa no cambia ninguna doctrina de la Iglesia. 
En cuanto a la teología, estas son movimientos 
culturales de la Iglesia que tienen sus momentos 
históricos y se las relacionan con las 
circunstancias eclesiales, sociales, políticas, 
culturales de cada proceso histórico. La teología 
de la liberación tuvo su momento histórico en los 

años 70 y 80, pero actualmente cambió mucho. 
Por eso no es el Papa el que incentivará la 
teología de la liberación, es esa teología la que 
debe mostrar que quiere ser todavía actual. Lo 
que se dice de la teología de la liberación no es de 
esa teología, sino de la Iglesia, cual es la 
preocupación por los pobres. La justicia social es 
preocupación de la Doctrina Social de la Iglesia. El 
Papa dirá que se debe estar más atento a la 
justicia social, como lo dijeron sus antecesores. El 
Papa también llamará la atención sobre la justicia 
económica y que se debe estar más atento con la 
situación de los pobres. Estas visiones son 
doctrina de la Iglesia y no de la teología de la 
liberación. 

–¿Cuál será la postura del Vaticano con Francisco 
sobre los sacerdotes abusadores e incluso con los 
cardenales que apañaron esos delitos? 

–El Vaticano tiene una orientación muy precisa al 
respecto, comenzando con Juan Pablo II y 
continuando con Benedicto XVI. Especialmente, 
este último dio orientaciones más duras para que 
se vigile y se observe cuando se registren algunos 
casos. Esa postura continuará, no es que 
comenzará. Si existen casos no es porque la Iglesia 
lo quiera, no es la Iglesia que la enseña, sino 
forman parte de las desviaciones de la persona 
humana, y que no solamente existen en la Iglesia, 
sino en todas partes. Es cierto que es grave 
cuando surge un caso e involucra a un sacerdote, 
pero no es el Papa el que lo promueve, sino surge 
por la irresponsabilidad del individuo que lo 
quiere y lo tolera. La Iglesia no lo va a aceptar, 
seguirá la tolerancia cero. 

–Muchos sectores están esperando que la Iglesia 
cambie sobre conceptos como el uso de los 
anticonceptivos. En Alemania, los obispos 
aceptaron el uso de la píldora del día después. 

–No conozco el caso alemán. La Iglesia tiene una 
postura muy clara y no es el Papa quien cambia. Es 
difícil que la Iglesia apruebe la píldora del día 
después porque eso significaría apoyar el aborto. 
Después de una relación ya se puede tener una 
vida concebida; entonces ese es el problema. La 
gente piensa que cuando un Papa cambia se va a 
aceptar el aborto y un Papa no puede rever una 
postura que fue mala con otro Papa, y decir ahora 
el aborto es bueno. El Papa no puede cambiar los 
diez mandamientos. 

–Habría posibilidad de que los sacerdotes 
contraigan matrimonio, que haya opción libre del 
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celibato o que haya una congregación de 
sacerdotes casados. 

–El celibato no es un dogma de fe, no es esencial 
en la doctrina de la Iglesia, es una disciplina. En 
algunas partes del mundo, los ritos orientales 
aceptan el casamiento de los sacerdotes, pero en 
la occidental no se permite y no creo que se 
cambie el celibato. 

–Pero en Brasil, el celibato es muy cuestionado. 

–La tendencia es cumplir la orientación del Papa y 
la doctrina de la Iglesia. 

–Se está imponiendo la unión de personas del 
mismo sexo y lo llaman matrimonio. En Argentina 
y Uruguay, están a un paso. ¿Qué hará la Iglesia ? 

–Esa unión no se puede llamar matrimonio, 
porque va contra la naturaleza. Pueden usar otro 
nombre para llamarlo, pero no es matrimonio, 
porque este genera familia. No se puede comparar 
una cosa con otra porque son muy diferentes. En 
ese sentido, la Iglesia no cambiará, al contrario 
seguirá defendiendo a la familia. 

[ABC color] 

8/IV/2013 

22.  El  Papa  Franc isco  sue l ta  la  bomba:  
e l  Gob ierno  de  Thatcher  se  basó  en  
va lores  cr is t ianos  

Insisto: mi única duda es saber si el Papa Francisco 
morirá en un atentado o será mártir día a día. Pero 
lean el despacho de la agencia Zenit y repasen el 
formidable coraje de este porteño: en su 
telegrama sobre la muerte de Margaret Thatcher, 
el Papa Francisco asegura que “el servicio público 
de la fallecida primera ministra se basó en valores 
cristianos, en la promoción de la libertad global”. 
Y es cierto, pero hay que tener muchos redaños 
para decirlo. La libertad no es una virtud sino un 
don de Dios, pero su ejercicio sí es una virtud 
cristiana, una religión que cree en un hombre 
creado libre. 

Por otra parte, es verdad que el modelo Thatcher 
se enraizaba en una de sus frases favoritas: “Hay 
que enseñar a la gente a valerse por sí misma”. En 
efecto, si por liberalismo entendemos relativismo, 
el liberalismo es lo más contrario al dogma 
cristiano. Pero si por liberalismo entendemos la 
defensa de la propiedad privada y el esfuerzo por 
salir adelante entonces el liberalismo es cristiano. 
De hecho no hace falta más que poner en práctica 
económica la idea de la Rerum Novarum de León 

XIII: la Iglesia quiere propietarios, no proletarios. 
Sobre todo, pequeños propietarios. Y la segunda 
idea de la Doctrina Social de la Iglesia también era 
muy clara: y muy thatcheriana: la subsidiariedad. 
Ocúpese el Estado de lo que no se puede ocupar 
el individuo... y nada más. De hecho, se repite que 
Thatcher se enfrentó a los sindicatos, lo cual es 
cierto. Sin embargo, se olvida que también se 
enfrentó a los grandes empresarios y al lobby 
financiero británico. Por ejemplo, con su política 
salarial.  

A Margaret Thatcher no le gustaba el socialismo 
porque genera muchos parásitos, si lo prefieren, 
muchos jetas que se ponen bajo el paraguas de lo 
público lo que, traducido al ‘cristiano’ significa 
aprovecharse del esfuerzo de los demás. O sea, los 
progresistas. 

Ahora bien, que un argentino diga eso de la mujer 
que comenzó la guerra de las Malvinas demuestra 
el error de quienes consideraban que el Papa 
Francisco era un Papa progre. Porque el progre es 
sectario, y como amante de la paz, a Jorge Mario 
Bergoglio tuvo que sufrir, y mucho, con la guerra 
de las Malvinas. Pero eso no le impide reconocer 
la parte positiva, cristiana, de Margaret Thatcher. 

Y no, no era Thatcher una nacionalista imperial, 
como pretende David Cameron, quien 
intelectualmente no le llega a la suela de los 
zapatos, pero que se ha referido a Maggie como la 
mujer que “devolvió el orgullo a Inglaterra”. No, 
hombre, no. Devolvió el orgullo, más bien la 
dignidad, a los ingleses, que es muy distinto. 
Ejemplo, todavía recuerdo cuando una decena de 
‘hooligans’ británicos, seguidores de un equipo de 
fútbol, fueron detenidos en Mallorca por 
gamberrismo y conducta obscena. Sus familias se 
apresuraron a acudir al número 10 de Downing 
Street para solicitar que su Gobierno intercediera 
por sus díscolos muchachos ante las autoridades 
españolas. La respuesta de Maggie todavía se 
recuerda: ¿Interceder yo por esos gamberros 
borrachos? ¡Que se pudran en la cárcel! 

Volviendo a Jorge Mario Bergoglio: hay que ser 
muy valiente para escribir ese telegrama cuando 
la presidenta argentina, Cristina Fernández, ni se 
ha dignado enviar un telegrama a Londres por la 
muerte de Thatcher. 

Sí, me temo que el Papa Francisco me lo van a 
crucificar. Hay que rezar por él. Rezar por él y 
reírnos un pelín de quienes pretendían haber 
colocado a un modernista al frente de la Iglesia. 

[Hispanidad] 
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9/IV/2013 

23.  «Las Nac iones  Un idas  y  la  Santa  
Sede  comparten  ideas  y  ob jet ivos  
comunes» 

El secretario general Ban Ki-Moon fue recibido en 
audiencia por el Papa Francisco. El Secretario 
general invita al Pontífice a la sede de Nueva York 

El Santo Padre ha recibido esta mañana en 
audiencia en el Palacio Apostólico Vaticano al 
Secretario General de la Organización de las 
Naciones Unidas, Ban- Ki-Moon, que 
sucesivamente se ha encontrado con el cardenal 
Tarcisio Bertone, Secretario de Estado, a quien 
acompañaba monseñor Antoine Camilleri, 
Subsecretario para las Relaciones con los Estados.  

A su llegada Ban Ki-moon fue recibido, en el Patio 
de San Dámaso, por un piquete de alabarderos de 
la Guardia Suiza. Después, acompañado del 
prefecto de la Casa Pontifica, el arzobispo Georg 
Gänswein, subió al segundo piso. El Papa 
Francisco le salió al encuentro en la sala del Trono.  

 “El encuentro -informa un comunicado- se sitúa 
en la línea de las audiencias que los pontífices 
conceden a los diversos Secretarios Generales de 
las Naciones Unidas y expresa la estima de la 
Santa Sede por el papel clave de las Naciones 
Unidas en la defensa de la paz en el mundo, en la 
promoción del bien común de la humanidad y en 
la tutela de los derechos fundamentales del ser 
humano”. 

“En los coloquios, caracterizados por la 
cordialidad, se han abordado cuestiones de 
interés recíproco. En particular se ha hablado de 
las situaciones de conflicto y de grave emergencia 
humanitaria, sobre todo en Siria, y de otras, como 
las de la península coreana y del continente 
africano, donde la paz y la estabilidad se ven 
amenazadas. Se han tratado igualmente los 
problemas de la trata de personas, especialmente 
de las mujeres, y los de los refugiados y 
emigrantes. El Secretario General de la ONU, que 
ha iniciado hace poco su segundo mandato, ha 
presentado su programa para el próximo 
quinquenio, centrado, entre otras cosas en la 
prevención de los conflictos, la solidaridad 
internacional y el desarrollo económico ecuo y 
sostenible”. 

 “El Papa Francisco ha recordado también la 
aportación de la Iglesia Católica, a partir de su 
identidad y de los medios que le son propios, en 
favor de la dignidad humana integral y de la 

promoción de una “cultura del encuentro” que 
concurra a los fines institucionales más elevados 
de la ONU”. 

El Papa Francisco también recordó el «aporte de la 
Iglesia Católica, a partir de su identidad y con los 
medios que le son propios, en favor de la dignidad 
humana integral y para la promoción de una 
Cultura del Encuentro que secunde los más 
elevados fines institucionales de la Organización».   

El Pontífice fue invitado a intervenir en la 
Asamblea General de la ONU en Nueva York, como 
hicieron Pablo VI, Juan Pablo II y Benedicto XVI. Lo 
indicó el portavoz de la Santa Sede, el jesuita 
Federico Lombardi al final del encuentro de esta 
mañana entre el secretario general de la ONU, Ban 
Ki-Moon, y el Papa Francisco. 

[VATICAN INSIDER La Stampa.it] 

9/IV/2013 

24.  Una Ig les ia  para  e l  s ig lo  XXI  
Si bien es cierto que el papa Francisco ha logrado 
no sólo dar un giro de 180 grados a la deteriorada 
imagen de la Iglesia católica, sino la esperanza de 
que ésta pueda regresar a sus orígenes (estar 
siempre más cerca de quien necesita de ella), 
cierto es también que los universos católico y 
laico esperan con ansia que estos gestos y 
palabras puedan transformarse en un radical 
cambio de la Iglesia de Roma.  

Tan es así, que el nombre de Francisco elegido por 
este Pontífice “venido del fin del mundo”, como se 
definió el día de su proclamación como Papa, fue 
de inmediato interpretado como la guía de un 
innovador programa pastoral destinado a incidir 
en la vida de los millones de fieles que ven, con el 
papa Bergoglio, el renacer de una Iglesia católica 
que, sin abandonar sus principios fundamentales, 
se pueda proyectar hacia el futuro dejando de 
lado los resabios medievales que le impiden 
entrar de lleno a la realidad del siglo XXI.  

En la audiencia general del 3 de abril, el papa 
Francisco envió una concreta señal de una 
renovación de la Iglesia al revalorar el papel de la 
mujer en la misma.  

Según la revista Mariapia Veladiano en su artículo 
“Las mujeres del papa Francisco”, “no se puede 
seguir dando largas en una Iglesia sostenida sobre 
todo por mujeres creyentes, catequistas y 
teólogas” para las cuales no “sirve una nueva 
teología feminista; sirve una teología honesta, 
libre no sólo de ver el Evangelio, sino para darnos 
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todo lo que hasta ahora se nos ha negado, un 
mundo nuevo y posible sólo si los hombres se 
liberan de sus miedos”.  

Se trata de un reclamo lícito que no podrá evadir 
un Papa no sólo conservador, como Francisco, 
sino profundamente ligado a su predecesor, 
Benedicto XVI, aún más conservador, con el cual 
—contrariamente a lo que se pensaba— mantiene 
una comunicación permanente: a su histórico 
encuentro en Castel Gandolfo se unen sus 
repetidas conversaciones telefónicas.  

Pero por cuanto el papa Francisco pueda ser 
influenciado doctrinalmente por el Papa emérito, 
en temas como el sacerdocio femenino, el celibato 
y la comunión a divorciados, la verdad de las 
cosas es que en la reforma que le exigen 
cardenales y fieles ocupa un lugar predominante 
la corrupción en la Curia Romana, ampliamente 
tratada en el polémico documento sobre el caso 
VatiLeaks, elaborado por tres cardenales, que 
Francisco y Benedicto XVI analizaron en su 
reunión en Castel Gandolfo.  

Al respecto, es imposible no subrayar que el papa 
Francisco confirmó en sus cargos a los titulares de 
los dicasterios y a otras autoridades de la Curia, 
pero reservándose el derecho de removerlos en 
cualquier momento.  

Nadie parece dudar que el papa Francisco 
intervendrá con mano firme en la Curia, sobre 
todo por lo que toca al secretario de Estado, 
cardenal Tarcisio Bertone, uno de los personajes 
más polémicos y criticados del pasado pontificado 
quien, sólo gracias a la prórroga que le concedió 
Benedicto XVI, sigue en su cargo, de manera 
provisional, a sus 78 años.  

Como explicó el padre Federico Lombardi, 
portavoz de la Santa Sede, Bergoglio puede 
“revocar este nombramiento en cualquier 
momento”, por tratarse de un “puesto de 
confianza”.  

La posible remoción del secretario de Estado es, 
sin embargo, sólo una de las medidas que podría 
adoptar el Papa argentino, quien al parecer 
también tiene previsto redimensionar la Curia, 
“más que a un aumento de los dicasterios, cosa 
que veo muy difícil, se debe pensar más bien a 
una reducción los mismos”, anticipó el padre 
Lombardi.  

Pero para muchos vaticanistas sólo con los 
primeros nombramientos se podrá saber si el Papa 

optará por una inmediata reestructuración del 
gobierno de la iglesia.  

También importante es el documento sobre el 
escándalo VatiLeaks (la filtración de documento 
del Vaticano).  

Aunado a lo anterior, el papa Francisco también 
deberá lidiar con el arresto, el pasado 4 de marzo, 
del padre Franco Decaminada, ex director general 
de un hospital dermatológico del Vaticano, quien 
es acusado de haber emitido facturas falsas y de 
haberse apropiado “indebidamente” de 14 
millones de euros. 

[El Universal.mx] 

9/IV/2013 

25.  El  patr iarca  de  la  Ig les ia  Ortodoxa  
rusa  ve  "muy pe l igroso"  e l  
femin ismo 

El patriarca de la Iglesia Ortodoxa rusa ha 
afirmado este martes que el feminismo "es muy 
peligroso", ya que, a su juicio, "proclama una 
pseudo libertad para las mujeres para que sean 
puestas por encima del matrimonio y la familia". 

   "La ideología feminista no se centra en la familia 
o en traer hijos al mundo, sino en una función 
diferente de la mujer que se sitúa frecuentemente 
contra los valores familiares", ha dicho el patriarca 
Kirill, según ha informado la agencia rusa de 
noticias RIA Novosti. 

   "Probablemente no es casualidad que la mayoría 
de las líderes feministas sean mujeres solteras", ha 
agregado, antes de defender que las mujeres 
participen en negocios o en la economía, siempre 
que estas ocupaciones no entren en conflicto con 
los valores familiares. 

   En este sentido, el patriarca Kirill ha subrayado 
que "las mujeres han de ser ante todo el centro de 
la vida familiar, las guardianas del hogar", si bien 
ha especificado que esto no significa que sean 
inferiores a los hombres. 

   Así, ha alabado a las mujeres "por realizar las 
tareas domésticas y acudir al trabajo" y ha 
añadido que "esto demuestra que pueden ser 
buenas mujeres y madres y trabajar al mismo 
tiempo por el bien común si sus prioridades son 
establecidas de forma correcta". 

[Europa Press.es] 

10/IV/2013 
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26. Relámpago de  Or iente ,  una  secta  
in f i l t rada  entre  los  católicos de China 

Se llama “Relámpago de Oriente”. Propone una 
versión milenarista del anuncio cristiano; la 
agencia Fides revela su verdadero rostro y lanza la 
alarma. Así introduce Gianni Valente su artículo 
publicado por Vatican Insider, que reproducimos a 
continuación. 

De todos los tormentos que vive la Iglesia en 
China se conocen las divisiones y los conflictos 
entre algunas comunidades “oficiales” y 
“clandestinas”, así como los condiciones e 
imposiciones por parte de la política religiosa que 
crea el Partido. Pero en el inmenso gigante 
asiático, la fe de los cristianos tiene otras 
amenazas mucho más perniciosas. Como la que 
representa “Relámpago de Oriente”, una secta 
milenarista que desde hace tiempo crea 
problemas entre las comunidades católicas y 
evangélicas, y cuenta con seguidores incluso entre 
los sacerdotes, religiosos y pastores. 

Las indicaciones alarmantes de los daños que ha 
provocado esta secta se escuchan “fuerte y claro” 
incluso en el Vaticano. Hoy, la agencia Fides 
publicó una advertencia impresionante. El padre 
Vito Del Prete, misionero del Pime, secretario 
general de la Pontificia Unión Misionera y 
responsable de la agencia Fides, llevó a cabo un 
escrupuloso estudio para describir con todo 
detalle las dinámicas perversas de la secta. 

La “comunidad” se presenta también con el 
nombre de Dongfang, que significa “religión del 
Omnipotente”. Según los propagandistas de 
“Relámpago de Oriente” –indica el padre Del 
Prete– «ha llegado el tiempo de la Tercera 
economía de la Salvación, que viene tras el fracaso 
de las economías judía y cristiana». En esta nueva 
época, Cristo mismo habría reencarnado «en una 
mujer (Deng) que predica el juicio inminente de 
Dios». La salvación estaría garantizada sólo a 
todos los que abandonen la vieja revelación y 
abracen la nueva. Todos los que permanezcan 
vinculados a la fe en Cristo, confesada en el 
Evangelio, están destinados a la perdición eterna. 

La secta, indica el responsable de Fides, fue 
fundada por Zhao Weishan en Acheng 
(Heilongjang) en 1989. Su expansión ha resistido a 
las políticas de represión del gobierno chino y se 
ha concentrado en la provincia de Henan. Los 
seguidores en 2001 eran más de 300.000. Entre 
ellos, explica el estudio del padre Del Prete, 

muchos provienen de la Iglesia católica, incluidos 
sacerdotes y monjas.  

Las características que la distinguen y el “modus 
operandi” de esta secta revelan una estrategia 
fraudulenta que se dirige en contra de la Iglesia 
católica y de las comunidades evangélicas. La 
fundadora dice haber recibido una nueva 
revelación, última y definitiva, mientras que las 
comunidades eclesiales tradicionales 
representarían la traición del mensaje auténtico 
de Cristo.  

El ataque en contra de las comunidades cristianas 
no es directo ni frontal: los “misioneros” de 
“Relámpago de Oriente” se infiltran en las 
comunidades eclesiales, «adoptan un 
comportamiento ejemplar de práctica cristiana, 
muestran un intenso interés por aprender». 
Cuando se han ganado la confianza y el aprecio de 
todos «comienzan a inyectar el veneno de su 
doctrina», difundiendo acusaciones y noticias de 
escándalos en contra de los líderes de las 
comunidades.  

Mentiras que muchos de los fieles absorben 
acríticamente, justamente porque los que las 
difunden son personas consideradas dignas de fe. 
Y cuando los nuevos seguidores se despiertan del 
sueño sectario, comienzan los sobornos, las 
amenazas, las segregaciones e incluso las torturas. 
En algunos casos, explica el estudio de Fides, han 
llegado al homicidio de personas que pretendían 
dejar la secta. 

Ante estas infiltraciones y ataques de “Relámpago 
de Oriente”, la respuesta que propone el estudio 
de Fides no es la de la “Cruzada”. Con clarividencia 
y “sensus fidei”, el padre Del Prete reconoce que 
«no es una buena estrategia combatir con estas 
sectas». Para custodiar y proteger al pueblo de 
Dios, es mucho más eficaz, incluso en China, una 
«conversión pastoral» para «ganar el afecto de los 
fieles por la comunidad católica, de manera que se 
sientan personas vivas, conocidas y llamadas por 
su nombre, objeto de los cuidados y del amor de 
los sacerdotes y de la comunidad».  

Ante el engaño de los que se presentan como 
depositarios de una presunta “verdad escondida”, 
se sugiere proponer con catequesis sencillas y 
bien concebidas, en este Año de la Fe, los 
contenidos de la Revelación cristiana tal y como 
se expresan en el Credo apostólico para la 
salvación de todos. Y también ser caritativos y 
«arrojar un salvavidas» a los que han sido 
engañados por vendedores de caminos ocultos de 
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conocimiento, nuevos representantes del perenne 
engaño gnóstico. 

[Red Iberoamericana de Estudios de las Sectas 
RIES] 

10/IV/2013 

27.  Sistach :  "La  Ig les ia  t raba ja  en  la  
pobreza  y  la  marg inac ión ,  en  la  
enfermedad y  en  la  enseñanza"  

Mas entrega al cardenal la Medalla de Oro de la 
Generalitat 

"La cohesión social está amenazada" 

El presidente de la Generalitat, Artur Mas, ha 
afirmado hoy que se debe "mimar" la red de 
solidaridad que tejen decenas de miles de 
personas anónimas y entidades ligadas a la Iglesia 
en un momento en el que la cohesión social está 
"amenazada", durante la entrega de la Medalla de 
Oro de la Generalitat al cardenal de Barcelona, 
Lluís Martínez Sistach. 

Tras otorgar la distinción, Mas ha destacado que 
"en un momento en el que la cohesión social está 
amenazada por la recesión económica, la red de 
solidaridad es un activo básico que debemos 
mimar y poner de relieve en la opinión pública". 

Uno de los mayores tesoros 

Para Mas, esta distinción no va dirigida 
únicamente a Sistach, sino al servicio social de la 
Iglesia que desempeñan decenas de miles de 
personas anónimas que son, en palabras del 
presidente, "uno de los mayores tesoros" de 
Cataluña. 

Sobre la persona de Sistach, el presidente catalán 
ha puesto de relieve su carácter siempre afable 
pese a que, por sus responsabilidades, está a 
veces expuesto a las críticas. 

"Como personajes públicos estamos sometidos al 
escrutinio y a la crítica, pero no se debe traspasar 
la línea de la difamación y el ensañamiento 
innecesario", ha reflexionado Mas. 

Cáritas y la visita papal 

Con la máxima distinción de la Generalitat, el 
Govern reconoce a Sistach su vertiente caritativa a 
través de Cáritas, la difusión internacional de la 
cultura catalana y su papel en la visita del anterior 
Papa, Benedito XVI, a Barcelona. 

Con palabras de agradecimiento, Sistach ha 
acogido el premio como un reconocimiento a toda 

la labor de la Iglesia en Cataluña, no sólo "en la 
espiritualidad, sino también en la pobreza y la 
marginación, en la enfermedad y en la 
enseñanza". 

El cardenal condecorado ha explicado que los 
esfuerzos de Cáritas se han redoblado para dar 
solución a problemas de desahucios, de pobreza y 
de falta de trabajo, al tiempo que la sociedad ha 
respondido porque han aumentado los donativos 
y el número de voluntarios. 

Al acto, de una hora de duración, han asistido los 
principales miembros del Govern, así como el 
expresidente catalán Jordi Pujol. 

[Religión Digital] 

10/IV/2013 

28.  El  Papa  qu iere  que  los  ob ispos  
tengan más poder  de  dec is ión  

Planea dar a la Conferencia Episcopal italiana la 
autonomía de elegir a sus autoridades. 

El Papa Francisco está decidido a poner en marcha 
una revolución en el gobierno interno de la 
Iglesia, que pasa necesariamente por un mayor 
poder de decisión de las Conferencias Episcopales 
nacionales. El primer paso consiste en modificar el 
estatuto de la asamblea de obispos italianos, que 
con los episcopales de Brasil y Estados Unidos 
forman las tres conferencias más grandes, con más 
de 300 obispos cada una. 

En Italia existe una anomalía, porque uno de sus 
miembros es el mismo Papa, obispo de Roma. Y 
desde los tiempos de Juan Pablo II, el presidente y 
el secretario general de la Conferencia Episcopal 
son de nombramiento pontificio. Desde 2007 la 
preside el arzobispo de Génova, monseñor Angelo 
Bagnasco, con el siciliano monseñor Mariano 
Crociata como secretario. 

El Papa polaco cambió las reglas de juego después 
de que los obispos italianos, la mayoría de 
inspiración montiniana (por Giovanni Montini, 
Pablo VI), le presentaron una terna que no era del 
agrado de Juan Pablo II. El pontífice zanjó la 
cuestión con el nombramiento desde entonces de 
su vicario en Roma. Benedicto XVI nombró en 
cambio al arzobispo de Génova, Angelo Bagnasco. 

Ahora Francisco, que quiere una mayor 
participación de los obispos, las conferencias 
episcopales y los sínodos mundiales en el 
gobierno de la Iglesia, estudia cómo equiparar al 
episcopado italiano al resto del planeta. 
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En los otros países es la propia asamblea de 
obispos la que vota a su presidente. Las únicas 
dos excepciones, además de la italiana, están en 
Bélgica, donde el titular de la conferencia es “ex 
oficio” el arzobispo de Bruselas, y entre los 
prelados latinos de los países árabes, donde el 
papel de presidente es reservado al patriarca 
latino de Jerusalén.  

“No existen problemas imposibles de resolver en 
este caso”, dijeron fuentes del Vaticano. 

El mes próximo Francisco participará en el 
Vaticano de la asamblea de los obispos italianos y 
expondrá sus opiniones en el tema. Jorge 
Bergoglio fue presidente de la conferencia 
episcopal argentina. 

Un personaje especial vinculado al nuevo Papa 
argentino es el arzobispo de Taranto, monseñor 
Filippo Santoro, que podría ser llamado por 
Francisco a una colaboración de alto nivel. 
Monseñor Santoro fue hasta hace dos años obispo 
misionero en Brasil, donde colaboró y se hizo 
amigo de Jorge Bergoglio en el marco de la iglesia 
de América latina. 

Monseñor Santoro ha sido y es consultado por 
Francisco en esta transición a la recuperación de 
la autonomía de la asamblea de episcopales 
italianos en la elección de sus máximas 
autoridades pero también en otras cuestiones de 
Italia. 

[Clarín.com] 

10/IV/2013 

29.  Ind ígenas  de l  Con isur  dec iden  
restr ing ir  ingreso  de  la  Ig les ia  
Cató l ica  y  la  APDHB a l  T IPNIS 

La decisión fue asumida porque los dirigentes 
indígenas calificaron de 'mentiroso' un informe 
sobre la Consulta Previa efectuada en el Tipnis, 
que presentaron la noche del pasado martes con 
aseveraciones de que hubo manipulación y 
engaños en el proceso, se informó 

El cacique mayor del Consejo Indígena del Sur 
(Conisur), Gumercindo Pradel, anunción hoy que 
se restringirá el ingreso de los miembros de la 
Iglesia Católica y de la Asamblea Permanente de 
Derechos Humanos de Bolivia (APDH) a las 
comunidades del Territorio Indígena Parque 
Nacional Isiboro Sécure (TIPNIS). 

“Desde aquí en adelante no les vamos a permitir 
que entren ni Derechos Humanos ni la Iglesia 

Católica al territorio, porque en gran manera ya no 
queremos ser peones de la Iglesia Católica dentro 
nuestro territorio”, explicó a los periodistas. 

Informó que esa resolución fue asumida porque 
los dirigentes indígenas calificaron de 'mentiroso' 
un informe sobre la Consulta Previa efectuada en 
el Tipnis, que presentaron la noche del pasado 
martes con aseveraciones de que hubo 
manipulación y engaños en el proceso. 

El Cacique Mayor del Consejo Indígena del Sur 
informó que estuvo presente en ese acto y criticó 
la aseveración de  los representantes de ambas 
instituciones, que afirmaron que visitaron las 69 
comunidades de esa reserva nacional. 

Pradel dijo que esa aseveración es falsa tomando 
en cuenta que sólo estuvieron  en Gundonovia y 
dijo que 'algunos sectores que se opusieron y ni 
siquiera presentaron a algunos de los caciques 
que les acompañaron o los representantes de las 
regiones que avalaron su labor'. 

Si hubieran entrado por lo menos unos 
corregidores o alguien hubiera estado en la 
exposición de entrega de ese documento, pero no 
había nadie. Estaban ahí puro oenegés, unos 
extranjeros, por eso ese informe para nosotros no 
va', fundamentó. 

Por otra parte, el dirigente del Conisur abrió la 
posibilidad de repartir entre la comunidad dos 
estancias y ganado que pertenece a la Iglesia 
Católica. 

“En el caso de esas instancias que están dentro del 
territorio, las comunidades que estamos cerca nos 
vamos a repartir su ganado, para que no nos estén 
manejando como peones a nuestros hermanos”, 
finalizó. 

[La Razón digital] 

10/IV/2013 

30.  Sciento logy :  Cómo ayudamos 
cambiando las  tendenc ias  de l  acoso  
esco lar  en  Ta iwan 

Los resultados de una encuesta dada a conocer el 
18 de marzo indican una disminución significativa 
en el acoso escolar que  coincide con las 
actividades educativas llevadas a cabo en las 
escuelas de Taiwan por Jóvenes por los Derechos 
Humanos de Taiwán desde 2004. 

Con el apoyo de la Iglesia de Scientology en 
Taiwán, Jóvenes por los Derechos Humanos están 
cambiando las actitudes acerca de la intimidación 
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a través de seminarios de derechos humanos y las 
presentaciones en las escuelas primarias y 
secundarias, charlas en universidades y campañas 
de peticiones de todo el país. Hasta la fecha, estas 
presentaciones han llegado a más de 100.000 
estudiantes en 659 escuelas. 

En marzo de 2013, la Iglesia de Scientology en 
Taiwan fue sede del 10 ª Viaje Mundial  
Internacional de educación de Jóvenes  por los 
Derechos Humanos y la primera Cumbre de Asia 
Juvenil de Derechos Humanos en Taipei, donde 
los jóvenes taiwaneses en red con jóvenes 
delegados de otros nueve países, compartieron el 
aprendizaje de nuevas habilidades para avanzar 
sus iniciativas regionales de derechos humanos. 

El equipo YHR Taiwán organiza sus actividades 
con eventos de derechos humanos comúnmente 
observados en todo el mundo. En el Día 
Internacional de la Tolerancia, que se celebra 
anualmente el 16 de noviembre, YHRI organiza 
eventos en las calles  y conferencias. Organiza 
caminatas por los derechos humanos, actos 
públicos el 10 de diciembre, Día Internacional de 
los Derechos Humanos y presentaciones escolares 

En reconocimiento a la dedicación y la eficacia de 
estos jóvenes voluntarios  por los derechos 
humanos de Taiwán, el Ministro de Educación ha 
nombrado al Director Ejecutivo de  Jóvenes por 
los Derecho Humanos de Taiwan, Fenny Lee, como 
miembro del Consejo de Derechos de Educación  
de los Derechos Humanos de Taiwán. 

Los scientologists de los cinco continentes 
participan en los esfuerzos de colaboración con 
los organismos gubernamentales y organizaciones 
no gubernamentales para lograr la sensibilización 
a gran escala y la aplicación de la  Declaración 
Universal de los Derechos Humanos del 1948, el 
documento más importante del mundo sobre 
derechos humanos. Para obtener más 
información, visite www.Scientology.org / 
humanrights. 

L. Ronald Hubbard escribió: "Los derechos 
humanos deben ser una realidad, no un sueño 
idealista", y la religión de Scientology se basa en 
los principios de los derechos humanos. El Código 
de scientology hace un llamado  a todos los 
miembros de la religión para dedicarse "a  apoyar 
a los verdaderos esfuerzos humanitarios en los 
ámbitos de los derechos humanos". 

[Asturi.as] 

11/IV/2013 

31.  Franc isco  v is i ta  la  Cur ia  Romana 
antes  de  anunc iar  cambios  

El papa Francisco comenzó este viernes su ronda 
de visitas por los ministerios de la Curia Romana, 
comenzando por la Secretaría de Estado, 
precisamente mientras empieza a delinearse el 
proyecto de reforma de la Curia en la que está 
trabajando el pontífice. 

La reforma, según supo ANSA, no será inmediata 
en el tiempo pero tiende a revolucionar el 
enfoque interno del funcionamiento del gobierno 
de la Iglesia. Más que nombres para suceder a 
otros, por el momento el papa Francisco está 
tomando en consideración qué forma dar a la 
arquitectura de la Curia Romana. 

La hipótesis que está tomando cuerpo en estos 
últimos días es la de modificar en sentido 
colegiado la propia Secretaría de Estado, con el 
objetivo de disminuir con fuerza el papel del 
secretario de Estado como primer colaborador del 
Papa. 

El pontífice quisiera, en efecto, una estructura 
subdividida en tres secciones bajo su estrecha 
dependencia: crecería así el papel del Papa, en 
línea con el carácter de factótum del exarzobispo 
de Buenos Aires, que se vería involucrado aún más 
en primera persona en los asuntos de gobierno. 

Lejos sin embargo de visiones "absolutistas", el 
papa Francisco no solo imaginó un enlace fuerte 
con la figura del sustituto de la Secretaría de 
Estado, sino que habría previsto también un 
"contrapeso" a las funciones del máximo 
ministerio de la Curia. 

A una Secretaría de Estado "tricéfala", en efecto, 
se le sumaría una Comisión de Control formada 
por cardenales, de modo de crear esa mayor 
colegiatura en el gobierno de la que tanto se 
habló en los días del cónclave. 

En lo que se refiere a las tres secciones de la 
"nueva" Secretaría de Estado, además de la de 
Asuntos Generales y la de Relaciones con los 
Estados, una tercera sección podría adquirir 
competencias ahora en manos de otros 
dicasterios, relativas a aspectos administrativos 
del Estado vaticano. Paralelamente a ello, parece 
estar en las intenciones del Papa también una 
unificación de algunos dicasterios con la idea de 
adelgazar el organigrama de la Curia. 

Francisco heredó una iglesia que lucha por lidiar 
con el abuso sexual de niños por parte de 
sacerdotes, la supuesta corrupción y disputas 
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internas en la administración central del Vaticano, 
conocida como la Curia, y el conflicto sobre el 
manejo del escándalo del banco del Vaticano. 

Benedicto XVI dejó un reporte secreto para 
Francisco sobre los problemas en la 
administración, que salieron a la luz cuando 
documentos sensibles fueron robados del 
escritorio del Papa y filtrados por su mayordomo, 
en lo que se convirtió en el llamado escándalo 
"Vatileaks". 

Las fallas básicas de la Curia fueron reveladas, a 
veces pasionalmente, en reuniones de cardenales 
a puertas cerradas antes de que se retiraran al 
cónclave que eligió a Francisco. 

El malestar con la mayoría de prelados italianos 
que integran la Curia fue una de las razonas por 
las que los cardenales eligieron al primer Papa no 
europeo en 1.300 años y dejaron en el camino las 
posibilidades de uno de los favoritos, el arzobispo 
de Milán Angelo Scola. 

Francisco saludó individualmente a cada uno de 
los 300 miembros del Secretariado de Estado y les 
agradeció por su "compromiso invalorable" con la 
administración de la Iglesia Católica de 1.200 
millones de integrantes, dijo un comunicado del 
Vaticano. 

El mayordomo de Benedicto XVI, Paolo Gabriele, 
fue arrestado y condenado por una corte del 
Vaticano a 18 meses en prisión el año pasado pero 
el Papa lo perdonó y fue liberado poco antes de 
Navidad. 

[Ámbito.com] 

12/IV/2013 

32.  In ic ia  la  re forma de  la  ig les ia  
Cató l ica  

Con la designación este sábado de un grupo de 
ocho cardenales para asesorarlo en la reforma del 
gobierno central de la Iglesia, sacudida por una 
serie de escándalos por corrupción e intrigas 

Un mes después de su elección como primer Papa 
latinoamericano y jesuita de la historia, Francisco 
pasa a la acción con la designación este sábado de 
un grupo de ocho cardenales para asesorarlo en la 
reforma del gobierno central de la Iglesia, 
sacudida por una serie de escándalos por 
corrupción e intrigas. 

Los ocho cardenales tendrán la tarea de 
“asesorarle en el gobierno de la Iglesia” y estudiar 
un proyecto de reforma de la Constitución sobre 

la Curia Romana, anunció este sábado en un 
comunicado el Vaticano. 

El entonces cardenal Jorge Bergoglio fue elegido 
Papa hace exactamente un mes, el 13 de marzo 
pasado, con el objetivo de reformar las estructuras 
de gobierno de la Iglesia, desacreditadas por una 
serie de revelaciones en la prensa sobre una trama 
interna de corrupción, sexo y tráfico de 
influencias. 

Con la creación del grupo de asesores, el Papa, 
que hasta ahora no se había pronunciado 
públicamente sobre el tema, pasa a la acción, tal 
como habían exigido los casi 90 cardenales de los 
115 que lo eligieron como pontífice en el 
cónclave. 

Los ocho cardenales iniciarán su primera reunión 
del 1 al 8 de octubre, señal de que tendrán todo el 
tiempo necesario para estudiar los asuntos más 
delicados. 

El grupo está formado por cardenales de los cinco 
continentes y está coordinado por una de las 
mayores personalidades de la Iglesia 
latinoamericana, el hondureño Oscar Andrés 
Rodríguez Maradiaga, Arzobispo de Tegucigalpa, 
presidente de Cáritas Internationalis, y conocido 
por sus posiciones a favor de una renovación del 
gobierno central de la Iglesia. 

También forma parte del grupo el chileno 
Francisco Javier Errázuriz Ossa, Arzobispo emérito 
de Santiago de Chile, con experiencia en la 
maquinaria vaticana, al haber desempeñado 
cargos en la década de los 90 como consultor de 
la Congregación para la Doctrina de la Fe, y 
miembro de varios dicasterios pontificios como el 
de Laicos, de Emigrantes e Itinerantes, para los 
Operadores Sanitarios. 

También O’Malley 

Para responder a los cambios que la institución 
pide, el Papa argentino incluyó entre sus asesores 
a un purpurado ejemplar, el estadounidense Sean 
Patrick O’Malley, Arzobispo de Boston, fraile 
capuchino que habla perfectamente el español, 
espiritual y severo, quien se pronunció 
abiertamente contra las intrigas y juegos de poder 
de un Vaticano dominado desde hace siglos por 
los tejemanejes de purpurados italianos. 

La experiencia de O’Malley es un modelo, ya que 
no solo recuperó la imagen dramática de Boston 
debido al escándalo por abusos sexuales, sino que 
vendió inclusive la residencia del arzobispo para 
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trasladarse a una modesta habitación en un 
seminario. 

También forman parte del grupo el italiano 
Giuseppe Bertello, un hábil diplomático, 
presidente de la Gobernación del Estado de la 
Ciudad del Vaticano; el indio Oswald Gracias, 
Arzobispo de Bombay; el alemán Reinhard Marx, 
Arzobispo de Múnich y Freising; el congoleño 
Laurent Monsengwo Pasinya, Arzobispo de 
Kinshasa, y el australiano George Pell, Arzobispo 
de Sídney. 

Los purpurados deberán revisar la Constitución 
Apostólica “Pastor Bonus” sobre la Curia Romana 
de 1988, promulgada por Juan Pablo II, precisa la 
nota divulgada por la Secretaría de Estado. 

El papa Francisco tiene claro que fue elegido para 
recuperar la autoridad perdida, por lo cual deberá 
iniciar una suerte de revolución pacífica y romper 
con el viejo lema que sostiene que “los Papas 
pasan pero la Curia queda”. 

Más democratización 

Con sus asesores, con los que se mantendrá en 
permanente contacto --subraya la nota--, el Papa 
debatirá y decidirá los cambios necesarios, una 
forma de gobierno colegial nuevo, según el 
modelo de los jesuitas, promovido también por el 
Concilio Vaticano II, que pedía una mayor 
democratización de la Iglesia. 

Francisco ha sido informado de la situación, ya 
que recibió de manos de su predecesor, Benedicto 
XVI, el informe ultra secreto de 300 páginas 
realizado por tres intachables cardenales, en el 
que se describen las luchas internas por el poder y 
el dinero, así como el sistema de chantajes 
basados en debilidades sexuales, según las 
filtraciones de prensa. 

No se descarta que el Papa argentino termine por 
reducir los dicasterios (ministerios) y consejos 
pontificios de la Curia y se atreva a prescindir del 
controvertido Banco del Vaticano, acusado de 
blanqueo de dinero, y lo convierta en una banca 
ética, dedicada solo al microcrédito, como exigen 
amplios sectores católicos. 

El momento crucial para esos cambios será 
cuando designe al nuevo Secretario de Estado, la 
mano derecha del pontífice, que por tradición 
maneja los asuntos más complejos del papado. 

Según un importante prelado, varios organismos 
de la Curia serán fusionados, mientras otro 
confesó que el nuevo estilo sencillo del Papa y sus 
orientaciones comienzan a irritar a influyentes 
miembros de la burocracia vaticana. 

[El Nuevo Diario.com.ni] 

14/IV/2013 

 

DOCUMENTOS 
33.  El  compromiso  de l  nuevo  Papa  con  

los  pobres   
Counterpunch es una de las revistas digitales más 
conocidas e influyentes en círculos progresistas 
de EEUU. Su contenido es diverso y goza de una 
gran credibilidad debido al rigor de sus artículos. 
Esta revista acaba de publicar un dossier sobre el 
sacerdote argentino Jorge Mario Bergoglio (más 
tarde elegido Papa por el Cónclave de 
Cardenales), escrito por Nancy Scheper-Hughes, 
profesora de antropología de la Universidad de 
California, Berkeley, y autora de varios libros sobre 
la represión en varios países de Latinoamérica y 
muy en especial en Brasil (Death Without 
Weeping: The Violence of Everyday Life in Brazil) y 
en Argentina (The Ghosts of Montes de Oca: 
Naked Life and the Medically Disappeared – A 
Hidden Subtext of the Argentine Dirty War).  

Conocida por su rigor y por su detallismo, 
transcribe y escribe sobre los interrogatorios 
hechos a Jorge Mario Bergoglio por tribunales 
argentinos (a raíz de la represión realizada por la 
Dictadura argentina) y profundiza en su 
pensamiento, analizándolo dentro del contexto 
político en el que este se desarrolló. 

La profesora Scheper-Hughes presenta a 
Bergoglio como uno de los dirigentes jesuitas en 
América Latina que se opuso a la Teología de la 
Liberación, que estaba bastante extendida entre 
los jesuitas en América Latina. Éstos habían 
mostrado en varios países de aquel continente su 
simpatía por lo que llamaban la Teología de la 
Liberación de los pobres, facilitando su 
organización en comunidades de base que 
pudieran resistir y liberarse de las fuerzas que los 
explotaban y oprimían. Este movimiento nació en 
1968 en Medellín (Colombia). Ni que decir tiene 
que tal movimiento estaba influenciado por los 
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movimientos sociales, tanto en el campo (entre 
los campesinos sin tierra) como en las ciudades 
(entre los obreros sin trabajo) que, con sus 
agitaciones, estaban amenazando las estructuras 
de poder con la cuales la jerarquía de la Iglesia 
católica se había siempre identificado en aquel 
continente. 

En realidad, la religión católica, interpretada por 
la jerarquía de la Iglesia, constituía la ideología 
que proveía cohesión social a tales estructuras. El 
general Jorge Videla, el dictador en Argentina, era 
profundamente religioso, muy influenciado y 
próximo al Opus Dei, la parte de la Iglesia más 
próxima a la dictadura fascista española, que 
también influenció a un gran número de 
dictaduras de América Latina, amenazadas todas 
ellas por tales movimientos. Es en este contexto 
en el que el Obispado argentino había justificado 
su apoyo al golpe militar, pues creía que este 
había parado la posibilidad de que surgiera un 
régimen marxista. La jerarquía de la Iglesia 
argentina fue, en su gran mayoría, cómplice de 
aquella dictadura militar. Esta complicidad era por 
activa (con apoyo explícito a la dictadura) o por 
pasiva (permaneciendo en silencio frente a los 
horribles crímenes cometidos durante la 
dictadura, incluido el asesinato y desaparición de 
30.000 personas). 

Nancy Scheper-Hughes detalla varios casos de 
estos silencios, que incluían muchas 
ambigüedades de Bergoglio, en los posteriores 
interrogatorios a los cuales fue sometido durante 
el periodo democrático (ver también mi artículo 
sobre el nuevo Papa en Público, “Las 
contradicciones del nuevo Papa”, 21.03.13). 

Pero lo que es importante en lo que escribe esta 
autora, que ha entrevistado a un gran número de 
personas, tanto víctimas de la represión como 
figuras religiosas próximas al jesuita, es que su 
aproximación a la religión es profundamente 
mística, muy cercana a la del Papa anterior, cuyos 
postulados dogmáticos interpretaba de la misma 
manera. Ni que decir tiene que su estilo es 
profundamente distinto, pero su tipo de 
religiosidad era muy próxima a la del Papa 
anterior y a la del Papa Juan Pablo II. Su 
compromiso con el pobre estaba imbuido de tal 
misticismo, encontrándose incómodo (incluso 
hostil) frente al compromiso terrenal, de tipo 
organizativo, que consideraba político y, por 
tanto, impropio del sacerdocio. Esta situación le 
puso en una postura de confrontación con 
muchos otros jesuitas, incluidos Orlando Yorio y 

Francisco Jalics, que tenían una visión de 
proximidad, apoderando a los excluidos y pobres 
mediante su desarrollo colectivo de tipo 
comunitario y que implicaba un compromiso 
político.  

Su desacuerdo llegó al nivel de que Bergoglio, 
siendo su superior en la Orden de Jesuitas, les 
quitó la protección que tenían como miembros de 
la Compañía de Jesús, dos semanas antes de que 
fueran detenidos y torturados por los marines de 
la Armada. Fue esta expulsión la que dio luz verde 
a la dictadura para que los detuvieran. Era 
imposible que Bergoglio no conociera el riesgo 
que tal decisión implicaba para los jesuitas. Él era 
consciente de que la dictadura y las fuerzas 
conservadoras argentinas veían a los sacerdotes y 
a las monjas que trabajaban en las comunidades 
pobres (facilitando su liberación terrenal) como 
enemigos y terroristas, lejanos a la sensibilidad 
religiosa representada por Bergoglio. 

En realidad, Bergoglio estaba en minoría dentro 
de la comunidad jesuita. En El Salvador, 
Guatemala, Perú, Colombia o Brasil, hubo jesuitas 
que habían protestado frente a los horrores de las 
dictaduras, pagando con su vida en muchos de 
estos países. El caso más conocido fue en El 
Salvador, en la Universidad Centroamericana, 
donde seis jesuitas fueron asesinados por 
miembros del Ejército en 1989. En realidad, nada 
menos que el superior de los jesuitas, el Sr. Pedro 
Arrupe, en 1975 había redefinido la misión de la 
Orden de Jesuitas, considerando como su 
prioridad el apoyo a la justicia social, misión que 
implicaba un enfrentamiento con las dictaduras 
existentes en el Cono Sur y en Centroamérica. 

De ahí el escepticismo que Nancy Scheper-Hughes 
tiene sobre el llamado compromiso con los pobres 
que el nuevo Papa está subrayando como su eje 
central. En realidad, es imposible que tal 
compromiso se realice sin que lleve al que lo 
sostiene a oponerse a las causas de la pobreza. Y, 
hasta hoy, parece que ha actuado más para frenar 
que para estimular a aquellos que luchan para 
eliminar la pobreza. 

Ni que decir tiene que el cambio de estilo y de 
actitud que el nuevo Papa representa en 
comparación con el anterior, es un cambio valioso 
que creará un gran enfrentamiento con la 
jerarquía de la Iglesia, como gran parte de la 
española. Ahora bien, ésta está tan a la derecha, 
en realidad, ultraderecha, que la sociedad 
española no debería evaluar al Papa por su 
distancia de la jerarquía actual, sino por su 
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coherencia en su noble compromiso con los 
pobres. Tal compromiso exige apoyar a aquellos 
que quieren eliminar la pobreza. Y hasta ahora, tal 
dimensión está poco visible en su biografía y en 
su escaso apoyo, en realidad oposición, a aquellas 
monjas y sacerdotes que fueron coherentes en su 
compromiso. 

Vicenç Navarro es catedrático de Políticas 
Públicas. Universidad Pompeu Fabra, y Profesor de 
Public Policy. The Johns Hopkins University 

[Redes Cristianas] 

8/IV/2013 

34.  Manif iesto  de  “Mujeres  y  Teo log ía” 
Veus. Miembros del grupo “Mujeres y Teología”. 
[e-mujeres] Ante la tibieza, pasividad e hipocresía 
de los gobiernos, ante el silencio de la jerarquía 
de la Iglesia católica y de algunos sectores de la 
sociedad en la crisis que estamos atravesando, 

DENUNCIAMOS, como mujeres creyentes y 
feministas: 

1. Que la dignidad de las personas, la justicia y la 
paz están siendo pisoteadas con la excusa de 
recortes supuestamente necesarios para la 
supervivencia del estado y de los ciudadanos y 
que afectan a los más pobres, especialmente a las 
mujeres, que han de hacer frente, desde la 
precariedad y el drama del paro, a la subida de 
impuestos sin otra alternativa posible. 

2. Que la corrupción generalizada de políticos, 
instituciones y organismos autonómicos está 
afectando gravemente y deteriorando la misma 
democracia y los derechos de los ciudadanos sin 
una actuación visible de los tribunales de justicia. 

3. El silencio cómplice de la jerarquía eclesial que, 
como institución, no hace denuncia ni justicia 
frente a los gravísimos atentados contra la 
dignidad humana y los derechos adquiridos en 
democracia: sanidad, servicios sociales, 
educación, ayuda a la cooperación, etc. 

4. Que la economía mundial y los poderes 
financieros, basados en el enriquecimiento 
especulativo y la ambición de unos pocos, sean la 
causa de la pobreza y la injusticia que afectan a 
millones de seres humanos abocados a una 
muerte segura. 

En los comienzos de este tercer milenio, 
RECLAMAMOS: 

1. Que la Iglesia se posicione del lado de  los más 
débiles, los que sufren los zarpazos de la crisis, los 
que vemos perder nuestros derechos 
consolidados durante años gracias al esfuerzo de 
mujeres y hombres que han trabajado por la 
dignidad del ser humano, y que apoye con firmeza 
y claridad sus justas reivindicaciones. 

Con valentía y coraje, PROCLAMAMOS 
TRABAJAMOS Y SOÑAMOS: 

1. Que los cambios para transformar el mundo 
pasan por construir hoy, la utopía y deconstruir 
todo aquello que genere opresión, injusticia, 
subordinación, enriquecimiento, embrutecimiento 
cultural y sequía espiritual, carencia de valores y 
derroche de recursos que son patrimonio de todos 
los seres humanos. 

2. Trabajamos por un trabajo cotidiano marcado 
por la solidaridad y las redes ciudadanas de ayuda 
y cooperación. Creemos en las personas y su 
poder de recuperación y sanación a partir de lo 
que se tiene, de la realidad. Trabajamos por un 
nuevo sistema social y económico que cuide y 
fomente la vida y no la producción descontrolada. 

3. Practicamos una espiritualidad en la que la 
oración, la contemplación y el gozo de vivir van 
unidos a la búsqueda de la justicia y a la 
compasión activa. Una espiritualidad encarnada y 
atenta que encuentra a Dios en la misma vida, en 
la lucha cotidiana por la dignidad y los derechos 
fundamentales de todo ser humano. Una 
espiritualidad profética que toma en serio el 
seguimiento de Jesús y lo practica en los nuevos 
contextos sociales. 

4. En medio de un mundo en crisis y desgarrado 
por el sufrimiento de millones de seres 
humanos,las mujeres estamos alumbrando una 
nueva Iglesia y una nueva sociedad. Esta es 
nuestra esperanza. Estos son nuestros sueños. Esta 
es nuestra lucha. 

[evangelizadorasdelosapostoles] 

8/IV/2013 

35.  UN PAPA DEL F IN DEL MUNDO:   
SIETE LÍNEAS PROGRAMÁTICAS EN SU HOMILÍA 
INAUGURAL 

Leonidas Ortiz L. Pbro. 

Secretario General Adjunto del CELAM 

En la homilía de iniciación del ministerio petrino 
el Papa Francisco presentó algunas líneas 
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orientadoras de lo que seguramente será el 
programa de su pontificado. 

En primer lugar, será un pontificado 
contextualizado en una hermenéutica de la 
continuidad con su predecesor Benedicto XVI, con 
quien está muy cercano en “la oración, llena de 
afecto y gratitud”. No habrá ruptura con las 
acciones programáticas de su antecesor sino una 
continuidad y complementariedad creadora y con 
sello propio de corte latinoamericano. 

Un segundo elemento, extraído de la escogencia 
de la fiesta de san José para iniciar su ministerio 
petrino, es la función de “custodio” de los dones 
de Dios, que el Papa Francisco quiere desempeñar 
en la vida de la Iglesia. Hay que recordar que en el 
Documento de Aparecida de la V Conferencia del 
Episcopado Latinoamericano (2007), en la cual el 
entonces Cardenal Bergoglio fue el Presidente de 
la Comisión de Redacción, decía con mucha 
claridad, siguiendo el discurso inaugural de 
Benedicto XVI: la Iglesia tiene “... la gran tarea de 
custodiar y alimentar la fe del pueblo de Dios, y 
recordar también a los fieles de este continente 
que, en virtud de su bautismo, están llamados a 
ser discípulos y misioneros de Jesucristo”. Y a 
renglón seguido hablaba de la sed de Dios que 
manifiestan nuestros pueblos y que, a veces 
pretende ser saciada con las variadas ofertas 
religiosas, o con expresiones culturales ajenas a la 
tradición cristiana o con ideologías de diverso 
signo social o político. 

Hay un tercer elemento que pareciera ser de 
menor importancia pero que, en el Papa Francisco, 
es de marca mayor: el estilo. No se puede ser Papa 
de cualquier manera. Se necesita estilo. Ese estilo 
está representado en los tres personajes que citó 
en su homilía: María, José y Francisco de Asís. Y los 
dinamismos de ese estilo se expresan en la 
discreción, la humildad, el silencio, “pero con una 
presencia constante y una fidelidad total”, y el 
respeto por todas las criaturas de Dios y por el 
entorno en el que vivimos. 

De otra parte, una cuarta línea orientadora, se 
ubica en el nivel de las exigencias. Va a ser un 
ministerio con la atención puesta en Dios, pero 
también atento a lo que le rodea, abierto a los 
signos de los tiempos, que sabe leer con realismo 
los acontecimientos, sensible a las necesidades de 
las personas que se le han confiado, disponible a 
la escucha, que se deja guiar por la voluntad de 
Dios y que sabe tomar las decisiones más 
sensatas. 

Un quinto elemento de su homilía es el paradigma 
de la ternura, que es la virtud de los valientes, y se 
expresa en la fortaleza de ánimo y en la capacidad 
de atención, de compasión dice con mucha 
propiedad: “Guardemos a Cristo en nuestra vida, 
para guardar a los demás, salvaguardar la 
creación” y de verdadera apertura al otro. No es 
otra cosa que el amor auténtico. Por eso, 
Francisco invitaba a abrazar este paradigma con 
una invitación al coraje: “No debemos tener miedo 
de la bondad, de la ternura”. 

En el campo de las opciones, se destaca su 
preocupación por los pobres y excluidos. Tal vez 
lo que más destacaron algunos diarios fue su 
concepción del poder como servicio: 

“Nunca olvidemos que el verdadero poder es el 
servicio, y que también el Papa, para ejercer el 
poder, debe entrar cada vez más en ese servicio 
que tiene su culmen luminoso en la cruz”. Pero se 
trata de un servicio especialmente a los pobres y a 
los humildes para “...acoger con afecto y ternura a 
toda la humanidad, especialmente los más pobres, 
los más débiles, los más pequeños; eso que Mateo 
describe en el juicio final sobre la caridad: al 
hambriento, al sediento, al forastero, al desnudo, 
al enfermo, al encarcelado (cf. Mt 25,31- 

46). Sólo el que sirve con amor sabe custodiar”. 

Finalmente, el núcleo del ministerio petrino de 
Francisco es Jesucristo. Todo lo anterior es posible 
si es capaz de responder a la llamada de Dios con 
disponibilidad, con prontitud. Por eso, dice con 
mucha propiedad: “Guardemos a Cristo en nuestra 
vida, para guardar a los 
demás,salvaguardarlacreación” 

8/IV/2013. 

 

36.  La opc ión  por  los  pobres  
“El Episcopado Latinoamericano no puede quedar 
indiferente ante las tremendas injusticias sociales 
existentes en América Latina, que mantienen a la 
mayoría de nuestros pueblos en una dolorosa 
pobreza cercana en muchísimos casos a la 
inhumana miseria” (…) 

(…) “Sobre el continente latinoamericano Dios ha 
proyectado una gran Luz que resplandece en el 
rostro rejuvenecido de su Iglesia”. (…) 

Estas citas textuales corresponden al Documento 
Final de Medellín, emanado de la Segunda 
Conferencia General del Episcopado 
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Latinoamericano realizado el 30 de noviembre de 
1968. Posteriormente, 10 años después, el 
Documento de Puebla refrendaría con nuevos 
compromisos y convicciones del Documento de 
Medellín como uno de los más reveladores y 
profundos que indiscutiblemente abrió en el seno 
de la Iglesia latinoamericana un nuevo período de 
su vida. 

Tanto en Medellín y Puebla, la opción por los 
pobres sonó a un fuerte jalón de orejas a la Iglesia 
Católica. Pero no sólo emitió esa señal evidente de 
una postura ambigua y contemplativa de una 
Iglesia anquilosada, sino que empuñó un discurso 
efectivo y obligatorio para apostar con todo a los 
pobres. A la pobreza como una forma de ejercer la 
evangelización y desde esa pobreza seguir el 
legado de un Cristo muerto en la cruz. 

La polémica en torno a la opción por los pobres 
siempre estuvo en el ojo de la tormenta, más allá 
de haberle dado un tinte político y de haber 
suscitado enfrentamientos y oposiciones dentro y 
fuera de la Iglesia Católica. Por fin en el 
Documento de Aparecida se logró aplicar un 
fijador inequívoco de que en la “opción por los 
pobres no hay que partir del pobre para llegar a 
Jesús, sino de Jesús para llegar al pobre”. Esto, en 
buenas cuentas, significa que la retórica a boca 
llena siempre lleva la cara limpia y las buenas 
intenciones. 

¿Pero qué es realmente optar por los pobres? ¿Es 
un concepto, una práctica que sólo parece y 
aparece como un postulado teórico que debe ser 
contado en voz baja? La opción por los pobres 
debe ser la mejor manera de ejercer la Iglesia 
Católica, es esa determinación activa y eficaz de 
darlo todo. Esta Iglesia Católica debe dejar ser 
acomodaticia y contemplativa, debe optar por una 
acción más determinante hacia quienes lo 
necesiten de verdad. Puebla y Medellín así lo 
proclaman. Aparecida lo corrobora con una voz 
fuerte, reivindicativa y rejuvenecida. 

La opción por los pobres va mucho más allá, se 
estaciona en la fe del hombre, en la vida y el amor 
por el semejante, por esa práctica cristiana que 
encuentra su punto inicial en un Jesús que nació y 
murió pobre, sin que esto signifique nacer y morir 
pobre para optar por lo pobres. 

Puebla y Medellín dieron el puntapié de partida, 
sin ambigüedades, a una iglesia que siempre se 
negó a tomar una posición concreta, clara, 
contundente y efectiva. No política. La opción por 
los pobres no debe llevarnos a interpretaciones 

incorrectas ligadas a posturas repugnantemente 
políticas, sino más bien renovadora, con ese 
espíritu de entrega y sencillez, sin ostentaciones y 
opulencias. Puebla y Medellín descubrieron la cara 
oculta de la profunda tristeza del hombre, de la fe 
y de la evangelización incierta de la Iglesia. 

Humo blanco para purificar. Humo blanco para 
seguir una nueva luz de esperanza y fe. Humo 
blanco para creer que todo lo oscuro y negativo 
siempre se puede disipar. 

El papa Francisco me da esa confianza de creer 
nuevamente en la Iglesia Católica. Me transmite 
esa nueva peregrinación por caminos más 
humanos y menos celestiales. Francisco me 
devuelve la fe hacia una Iglesia que 
históricamente se equivocó de cabo a rabo. 
Francisco me hace creer que esa opción por los 
pobres, que la Iglesia Católica tuvo y tiene que 
ejercer, se acerca con rostro humilde y real hacia 
un pontificado menos discursivo y más práctico y 
concreto. 

Francisco me enseña que el papado debe ser un 
medio poderoso para cobijar a los más débiles. Me 
enseña que la simplicidad y la humildad nos 
aproximan un poco más a ese rostro 
ensangrentado y humano del hijo de Dios. 

[Los Tiempos] 

11/IV/2013 

37.  Carta  de  fe l ic i tac ión  de l  Comité  
E jecut ivo  de  la  CEE a l  Papa  
Franc isco  

El Comité Ejecutivo de la Conferencia Episcopal 
Española (CEE), reunido por primera vez después 
de la elección del Papa Francisco, ha enviado una 
carta de felicitación a Su Santidad. 

En ella los obispos le hacen llegar al Santo Padre 
“la seguridad de su comunión plena al servicio del 
Pueblo de Dios” y agradecen al Señor “el tiempo 
de gracia que está suponiendo este tiempo de 
significativos acontecimientos eclesiales”. 
“Después del admirable gesto del Papa Benedicto, 
al renunciar al ministerio petrino –se puede leer 
en el texto-, la elección de Vuestra Santidad ha 
llenado de alegría a toda la Iglesia y aun al mundo 
entero”. 

Los obispos españoles se congratulan de modo 
especial de que el Espíritu Santo haya 
encomendado el gobierno de la Iglesia a “un 
pastor tan cercano a nosotros por espiritualidad, 
historia y cultura, como sabemos también por los 
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Ejercicios Espirituales que tuvo la generosidad de 
dirigirnos en enero de 2006. Esto nos obliga 
especialmente –concluye la carta- a estar en todo 
junto a Vuestra Santidad, con colaboración 
diligente obediencia plena y oración ardiente. Así 
lo hará también el pueblo católico de España”. 

[Ecclesia] 

11/IV/2013 

38.  Cato l ic ismo en  la  Un ión  Amer icana  
Luego del nombramiento de Francisco como el 
nuevo Papa, el panorama de la Iglesia católica en 
Estados Unidos podría favorecerse gracias a la 
emoción que entre los latinoamericanos causó el 
hecho de que el Santo Pontífice sea argentino 

La iglesia Católica tiene un nuevo líder mundial. 
Se trata del hasta hace poco cardenal argentino 
Jorge Mario Bergoglio, quien se convirtió el 
pasado mes de marzo en el Papa Francisco, el 
primer religioso latinoamericano en ocupar ese 
cargo. 

Éste es uno de los hechos inéditos que la gente 
del orbe ha atestiguado. El primero fue la 
abdicación sorpresiva del papa Benedicto XVI, y 
ahora la elección, por primera vez de un Papa de 
este continente. 

Las expectativas de la Iglesia Católica se centran, 
además de en una transformación del Vaticano, en 
recuperar la fe y la confianza de los feligreses que 
aún profesan esa religión y de convencer a 
quienes han abrazado otra doctrina, de regresar a 
su antiguo culto. 

En Estados Unidos, la población es 
mayoritariamente protestante; sin embargo, 
debido a la migración de personas provenientes 
sobre todo de países de este subcontinente, 
quienes han crecido en hogares católicos, el 
número de fieles ha crecido paulatinamente, a 
pesar de las perdidas innegables de creyentes 
nativos en la Unión Americana. 

EL CATOLICISMO FRENTE A LA REALIDAD DE LAS 
ENCUESTAS 

Las estadísticas oficiales hablan de que el 26 por 
ciento de la población total en Estados Unidos 
profesa el catolicismo; sin embargo, otros estudios 
independientes hacen una proyección tomando 
en cuenta a los trabajadores indocumentados y a 
sus familias y encuentran una cifra asciende hasta 
el 42 por ciento de fieles. 

En un estudio del Pew Forum sobre religión y vida 
pública se compara el espectro de las doctrinas en 
Estados Unidos con un mercado económico 
dinámico y competitivo, y de esa comparación se 
desprende que el catolicismo ha experimentado 
grandes pérdidas debido a que los fieles se dejan 
convencer por la oferta de otras iglesias. 

En dicha publicación se confirma también que la 
población estadunidense ha abandonado la fe 
católica, pero por otro lado las oleadas de 
inmigrantes latinos equilibra los números para 
dicha fe. 

Como resultado de la investigación del Pew Forum 
se encontró que también la integración cultural 
de los inmigrantes fomenta su desapego a la 
religión que les fue inculcada desde su niñez, el 
hecho de que cada vez más hispanos aprendan 
inglés tiene como consecuencia que abandonen el 
catolicismo, sin embargo los jerarcas de la Iglesia 
católica en este país no están de acuerdo. 

Entre los inmigrantes latinos que participaron en 
el estudio respondiendo las preguntas en español 
había más probabilidades de que confirmaran que 
son católicos, quienes contestaron en ingles 
afirmaron en numerosas ocasiones, no profesar 
esa fé, haber cambiado de creencias o no seguir 
religión alguna. 

Uno de cada tres habitantes en la Unión 
Americana creció en un hogar católico, lo que 
representa un 31 por ciento, actualmente sólo el 
25 por ciento de esa población se asume como 
católica. 

Estas cifras que reflejan la disminución del 
número de fieles sería reflejo del poco interés que 
el catolicismo – de la misma manera que otras 
doctrinas - está despertando en este país, y lo 
pondría ”en números rojos”, -siguiendo la 
analogía en el terreno económico-, de no ser por 
el impacto de la migración de los países latinos. 

El estudio del Pew Center incluye cifras que 
comprueban que los católicos recién llegados a 
este país superan a los protestantes en casi un 50 
por ciento, con un porcentajes de 46 y 24, 
respectivamente. 

Por otro lado, en la población de personas nacidas 
en territorio estadunidense los protestantes 
superan a los católicos. 

Hace algunos años el número de feligreses 
protestantes representaba el 55 por ciento del 
total de la población, en la actualidad asciende al 
51 por ciento en comparación al 21 por ciento de 
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los católicos, sin embargo una baja de cuatro 
puntos es una señal de que aun con los 
escándalos de pederastia que sacudieron a la 
iglesia católica y la pérdida de seguidores, la 
migración juega a su favor en las estadísticas. 

EL CATOLICISMO Y SU CONEXIÓN CON EL MUNDO 
TERRENAL 

Dalia es costarricense, católica, asiste a misa todos 
los domingos y enseña catecismo a los niños, 
mayoritariamente latinos. 

Sigue al pie de la letra las enseñanzas de su 
abuela materna, quien en Cosa Rica le enseñó a 
rezar el rosario todas las tardes y santificar las 
fiestas, aunque ha tenido que hacer algunos 
ajustes en los tiempos para orar, lo hace 
diariamente aunque sea después de la cena –la 
comida más importante en este país-, y ha tratado 
de inculcarle a sus hijos “el amor a Dios y 
conocerlo a través de la iglesia de sus padres”, ya 
que su esposo es italiano y en su familia también 
abrazan esa misma fe. 

Además de haber bautizado a sus hijos, también 
los ha confirmado. El año pasado confirmó a su 
hija Blanca, la más pequeña de los tres, con una 
gran fiesta a la que invitó a los miembros de 
ambas familias así como a los amigos de su 
comunidad eclesiástica, incluidos un par de 
seminaristas mexicanos quienes llegaron de 
estudiar en Italia a Nueva York, y quienes seguirán 
su formación como sacerdotes peregrinando por 
otros países. 

Dalia dice estar contenta porque cada vez más 
hispanos llegan a su iglesia los domingos a misa 
de once. “Igual que en nuestros países, los papás 
llevan a sus hijos vestidos de domingo, muy 
bañados y peinaditos a escuchar la misa de la 
misma manera que lo hacían en sus ciudades o en 
sus pueblos. Tratan de asistir todos los domingos 
y lo hacen con la frecuencia que sus empleos lo 
permiten porque algunos trabajan en fin de 
semana”. 

“Después de la misa –continúa Dalia los niños se 
quedan a otra sesión de catecismo además de las 
otras dos a las que asisten los martes y jueves en 
la tarde, y después todos nos quedamos a la 
comida que nuestra parroquia ofrece a sus 
feligreses. 

Dalia atribuye la fidelidad de la mayoría de los 
católicos latinos a su religión porque ésta les da 
fuerza para conjurar el miedo a lo desconocido, y 
los mantiene unidos cuando acaban de llegar a un 

país del que ignoran todo, incluso la herramienta 
básica de comunicación que es el idioma. 

“En general todos los hispanos somos gregarios. 
Nos gusta reunirnos con cualquier pretexto, la fe 
nos da fortaleza en principio, cuando llegamos a 
este país y nos agobia la soledad, el 
extrañamiento, cuando hablamos con nuestros 
parientes y nos platican de la fiesta de quince 
años de la sobrina, de la hija de la amiga, de lo 
bonita que se veía la vecina con su vestido rosa de 
quinceañera, o cuando nos llegan noticias de una 
boda o de un bautizo, esos son los momentos en 
que se quiebra el corazón y es la mano de Dios la 
que los salva, la oración calma la angustia y por 
supuesto que van a la iglesia a rezar porque ahí se 
sienten seguros, es uno de los pocos lugares en 
que no se sienten amenazados. 

“Para quienes acaban de llegar, asistir a misa con 
personas que de alguna manera comparten su 
origen y quienes pueden entender sus miedos y 
angustias, la iglesia católica les da sentido de 
pertenencia, que en el caso de los inmigrantes es 
practicamente una tabla de salvación. En un 
mundo que es hostil y en el que parecen no 
encajar, no encontrar su lugar, siente que 
pertenecen a una comunidad es una bendición. 

“Además de la tranquilidad que les da la calidez 
del trato con otras personas, y el compartir la 
misma fe, asistir a la iglesia les da de alguna 
manera una sensación de protección. En muchas 
ocasiones los sacerdotes católicos son una suerte 
de abogados de los feligreses, y los defienden de 
injusticias y de malos tratos, y los ponen en 
contacto con organizaciones de derechos 
humanos que se dedican a esa tarea sin afanes de 
lucro y con el conocimiento de las leyes en la 
mano”. 

Dalia ejemplifica con el caso de Elvira Arellano, la 
madre indocumentada que demoró por varios 
meses su deportación y la separación de su hijo 
nacido en Estados Unidos, refugiándose en una 
iglesia de Chicago y reviviendo así el Movimiento 
Santuario apoyada por el religioso al frente de esa 
iglesia. 

Actualmente, la ahora activista por el respeto a los 
Derechos Humanos de los inmigrantes 
indocumentados vive en México, su hijo 
permaneció durante algún tiempo en Estados 
Unidos participando en marchas y protestas 
contra leyes xenófobas que se pretende aprobar 
en varios estados en este país. 

EL CATOLICISMO Y SU NUEVA ERA 
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Dalia tiene la esperanza de que con la llegada del 
papa Francisco, haya un resurgimiento del 
catolicismo en todo el mundo. Que los escándalos 
de pederastia que comenzaron a salir a flote 
desde el pontificado de Juan Pablo II queden en el 
pasado, así como las evidencias de las luchas por 
el poder al interior del Estado Vaticano que 
salieron a la luz por la correspondencia robada a 
Benedicto XVI, y desde luego que sean historia 
vieja las sospechas de lavado de dinero por una 
filial bancaria de la iglesia de Pedro, que dieron 
pie a una investigación. 

“El nuevo Papa es un jesuita reconocido por su 
humildad y su vocación de ayudar a la gente, tiene 
fama de ser muy sencillo, viaja en transporte 
colectivo, es ajeno a lujos. 

“Los papas Juan Pablo II y Benedicto también eras 
sencillos, hicieron su mayor esfuerzo para limpiar 
la imagen de la Iglesia católica, lo malo es que por 
unas ovejas negras pagan todos, y ésta es una 
prueba más que la iglesia tiene que pasar” 
continua Dalia. 

“La llegada del papa Francisco, un 
latinoamericano que habla el mismo idioma que 
muchos de los migrantes que llegan a estas 
tierras, que va a poder comunicarse con ellos en 
su idioma, es el impulso que el catolicismo 
necesitaba para resurgir en todo el mundo. 

A la observación de que estudios realizados por 
organizaciones de gran prestigio, así como por 
gente de la academia demuestran con datos duros 
que la población católica en Estados Unidos está 
decreciendo, Dalia afirma sin preocupación que 
“esas encuestas no toman en cuenta que quienes 
se van a pasear a otras –afirma excéptica- 
religiones, regresan en su mayoría, y esas 
personas seguramente no se están considerando 
en los estudios”. 

En Estados Unidos las jóvenes celebran The sweet 
sixteen o los “Dulces 16”; para no extrañar 
tradiciones de su país natal, Dalia le está 
organizando a su hija Blanca su fiesta de 15 años 
en su amada Costa Rica. Ya han corrido de mano 
en mano de familiares y amigos las invitaciones 
para el baile en un gran salón, pero primero por 
supuesto, la celebración iniciará con una misa 
católica en en templo a la que su madre asistía 
todos los domingos. 

[Excelsior] 

Ángeles Vázquez 

11/IV/2013 

39.  Despertar  de l  sueño papa l  
Soy de la era del papel, y nunca imaginé que esto 
de las redes pudiera tener tanto poder de 
difusión. Ello me anima a escribir ahora a cuantos 
comentaron mi escrito anterior sobre el papa 
Francisco. A niveles personales sólo he contestado 
a tres (un hermano jesuita y dos laicos 
latinoamericanos) que se mostraron más recelosos 
o críticos. A los entusiasmados, no quisiera 
hacerles ahora de aguafiestas: simplemente 
recordar que también las fiestas necesitan agua, 
para no agostarse. 

1.- A toda gran esperanza le es intrínseco el 
peligro de que “más dura sea la caída”. Atención 
pues. Los gestos iniciales del papa Francisco han 
sido muy alentadores, pero hay que tener en 
cuenta dos cosas: han sido sólo de formas, aunque 
fueron formas con simbología muy adecuada. Y, si 
se los mira serenamente, veremos que han sido 
muy elementales: le comentaba ayer a una amiga 
que es como si nos entusiasmáramos porque una 
persona de cuarenta años, que nunca hablaba, de 
pronto dice claramente papá y mamá; será 
esperanzador pero ¡son cosas tan de cajón!. (Ello 
es señal más bien de hasta qué punto estábamos 
habituados todos nosotros a cosas absurdas). 

2.- Con el tiempo habrá que ir pasando de las 
formas al fondo. Y ahí, el hermano Francisco 
puede tropezar, como mínimo, con cuatro grandes 
dificultades: 

a) la curia romana que resistirá hasta el máximo y 
tiene enorme poder. No sé si la curia es un nudo 
de víboras como algunos insinúan. No creo que 
sean malas personas sino más bien víctimas de 
una estructura que fomenta la intriga y el 
carrerismo como insinuó el cardenal Martini. 
Sobre el poder de la curia me comentaba ayer otro 
amigo que los papas se encuentran en ella como 
el ciudadano vulgar en sus conocimientos de 
informática que, de repente, se ve ante un 
ordenador descomunal que no conoce: si todo el 
equipo informático (la curia) decide no colaborar 
(“no sé”, “esto no es de mi competencia”…), el 
pobre ciudadano se desesperará impotente, como 
un nuevo Luciani, y como nos ha pasado alguna 
vez a nosotros con esto de las computadoras. 

b) Hay que tener en cuenta que la crisis de la 
Iglesia no radica sólo en los estamentos 
institucionales (los llamados “jerárquicos”), sino 
en infinidad de movimientos de la base eclesial, 
de corte fundamentalista, que parecen querer 
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servir a Dios como a ellos les gusta y no como Dios 
quiere ser servido. 

 

c) Hay que contar con que todos los poderes de la 
tierra, por mucho que asistan a la consagración 
del obispo de Roma, no desean un mundo más 
fraterno sino la salvaguarda de lo que ellos 
consideran sus “intereses vitales”; y que, en 
defensa de ellos, siempre acaban uniéndose 
Herodes y Pilatos (o Merkeles y Putins o pongan 
los nombres que ustedes quieran). 

Y finalmente d) se dice, aunque yo no la conozco, 
que Francisco es conservador en su teología. 
Habrá que esperar a ver si eso significa algo, pero 
puede ser bueno tenerlo en cuenta. A mí 
personalmente, no me ha satisfecho en sus 
primeras palabras la repetición en hablar “del 
diablo”. No porque yo niegue su existencia -que 
tampoco sé tanto como algunos progres seguros- 
pero sí porque tengo problemas sobre ella y sobre 
el significado correcto del lenguaje bíblico cuando 
habla del Enemigo (Satán) o del Separador (dia-
bal.lon). La existencia de un ser que junte a la vez, 
la perfección ontológica de lo personal y la 
consistencia absoluta del mal, que es la negación 
misma del ser, no me parece fácil de entender. 
Prefiero, por eso, el lenguaje neotestamentario 
del “misterio de iniquidad” (2 Tes 2,7) que pone de 
relieve esa verdad del mal como misterio que 
trasciende nuestros niveles de existencia. Hablar 
así me habría resultado más razonable. Pues, en 
mi opinión, la enseñanza bíblica sobre el diablo 
no es “que existe” sino que, si existe, está vencido 
(lo cual ya no es una verdad meramente de 
información, sino “por causa de nuestra salud”, 
como enseña el Vaticano II al hablar de la verdad 
de la Biblia). 

Pero esto es sólo un ejemplo. Lo importante es 
cobrar conciencia de que las cuestiones de fondo 
son muy serias y no se arreglan con gestos, por 
imprescindibles y bonitos que estos sean. Ello nos 
exige, a la vez, serenidad, esperanza y 
colaboración pero ningún entusiasmo ciego. 
Ahora que se acerca semana santa, puede ser 
oportuno evocar que las multitudes humanas 
somos así: gritamos un día: hosanna y bendito el 
que viene en Nombre del Señor, para cinco días 
después gritar: crucifícale. Jesús nunca fue un 
optimista a pesar de que traía el más bello de los 
anuncios (la paternidad de Dios y reinado de la 
fraternidad); pero, aun sabiendo que somos malos, 
Jesús se atrevía a esperar que imitemos la bondad 
del padre Celestial. Ni los partidos de futbol se 

ganan gritando simplemente “este partido lo 
vamos a ganar”, sino encontrando la manera de 
abrir el cerrojo rival. Pues bien, parodiando a 
Jesús: “aquí hay mucho más que un partido”. 

3.- A las dificultades enumerada habrá que añadir 
la oposición de un sector de la opinión mediática 
que intentará revolver puntos oscuros. Tras la 
elección de Bergoglio, en cuanto pude constatar 
que los media sabían ya de todo, me pareció que 
lo más evangélico por nuestra parte era no querer 
ocultar nada (porque eso acaba haciéndonos más 
daño), sino poner en práctica las sabias palabras 
de Pablo VI que me recuerda Julín (un cura amigo 
dominicano): “aceptamos con humildad y 
reflexión crítica y admitimos lo que se señala con 
justicia. Roma no necesita ponerse a la defensiva 
cerrando los oídos a observaciones que proceden 
de fuentes respetadas, y menos aún cuando esas 
fuentes son amigas y hermanas”. 

En este contexto, las declaraciones de Orlando 
Yorio, hermano del jesuita torturado y expulsado, 
me parecen muy dignas de respeto: sólo piden 
conocer del todo la verdad. Y a ello tienen pleno 
derecho porque los familiares de una víctima 
guardan algún deber respecto a ella que es algo 
distinto del deber de perdonar. (Jalics, en cambio, 
sigue vivo y plenamente reconciliado y, según he 
leído, ha modificado algo lo que explicaba en el 
capítulo V de su libro -Ejercicios de 
contemplación- aunque sin citar ningún nombre). 

No necesitamos ningún encubrimiento porque 
sabemos bien que la Iglesia se apoya sobre una 
“roca”, pero una roca agrietada: que negó a Cristo 
cobardemente, pero a quien Jesús logró cambiar. 
Pedro fue muy querido en la Iglesia primera que 
conocía su debilidad. Si hubiera algún pasado que 
lamentar, entonces estaríamos poniendo en 
práctica lo que el mismo Francisco nos pidió antes 
de dar su bendición: que le perdonáremos 
nosotros a él. Y cabría imaginar una nueva escena 
evangélica donde los hodiernos Vicarios de Cristo 
que son los pobres de la tierra le preguntan al 
sucesor de Pedro “¿nos amas más que éstos?” 
(más que todos nosotros). Por tres veces y para 
poder decirle después: “guíanos”. Y quizás 
añadiendo una nueva pregunta: “¿nos amas más 
que a éstos?” Y en “éstos” segundos están todos 
los poderes económicos de la tierra (banqueros, 
ejecutivos de multinacionales, millonarios, 
narcotraficantes, magnates del petróleo …) y 
otros que quizás asistan a misa y den un pequeño 
pellizco limosnero a la Iglesia, pero han de ir 
aprendiendo lo que significa una Iglesia de los 
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pobres y un papa para los pobres, como dijera 
nítidamente el obispo Bossuet en su 
impresionante sermón “sobre la eminente 
dignidad de los pobres en la Iglesia”. 

En resumen otra vez: serenidad esperanzada y 
colaboración. Una colaboración que evite 
convertir el entusiasmo actual en un gallinero de 
reivindicaciones insolidarias, donde cada cual va 

sólo a la suya, y que es una de las razones por las 
que fracasan tantas reformas posibles. 

Vosotros lo veréis. Yo, seguramente, ya no tanto. 

JoséIgnacioGónzalezFaus                                                 
[MiradasCristianas] 

12/IV/2013

EVENTOS 
40.  Pentecosta l ismo y  nuevos  

mov imientos :  grandes  desaf íos  para  
la  Ig les ia  

La Comisión de asuntos internacionales de la 
Conferencia Episcopal de Alemania organiza un 
congreso sobre este argumento en Roma, del 9 al 
11 de abril 

Los obispos alemanes decidieron afrontar el tema 
de los movimientos pentecostales y el desafío que 
plantean para la iglesia católica. Y lo harán en 
Roma, en un congreso internacional, que se 
llevará a cabo del 9 al 11 de abril, organizado por 
la Comisión de asuntos internacionales de la 
Conferencia Episcopal de Alemania y por el grupo 
de investigación que dirige el jesuita Johannes 
Müller, experto de pentecostalismo. Desde la 
última década del siglo pasado, la Conferencia 
Alemana está analizando los llamados “nuevos 
movimientos religiosos”, que entonces se 
conocían con la etiqueta de “new age”.  

El análisis alemán se extendió rápidamente al 
conjunto de los fenómenos relacionados con el 
mundo cristiano y, particularmente, con el 
crecimiento exponencial del pentecostalismo. Un 
movimiento que “para la Iglesia católica 
representa un desafío difícil, sobre todo en cuanto 
a las estructuras eclesiales”.  

El pentecostalismo cristiano de diferencia del 
catolicismo en el culto hacia la Virgen y, sobre 
todo, en la estructura jerárquica de la Iglesia, 
además de que rechaza el enfoque intelectual y 
teológico para dar una mayor importancia a la 
relación directa con Dios. Los movimientos 
carismáticos, además, predican un cristianismo 
individual, sin vínculos con el compromiso social, 

que es una característica de la Iglesia, y trabajan 
basándose una interpretación literal de las 
Escrituras, sin consultaciones. Atraen a millones 
de fieles.  

En el congreso romano, el grupo de trabajo 
alemán de la Conferencia Episcopal presentará los 
resultados de los estudios que ha llevado a cabo 
considerando cuatro “situaciones” que fueron 
identificadas en diferentes contextos culturales y 
geográficos: Costa Rica, Filipinas, Sudáfrica y 
Hungría. El caso europeo es típico, pues tras la 
caída del Muro de Berlín la Iglesia católica se situó 
en el centro de la atención, dado que era una 
institución perseguida, por lo que la sociedad la 
consideraba creíble y capaz de proponerse como 
guía para la renovación y la reconstrucción de un 
nuevo equilibrio social. Las expectativas, ante las 
posibilidades efectivas de la Iglesia, al verse 
“defraudadas” provocaron una desilusión amplia y 
una “hemorragia” de fieles, además del 
crecimiento del relativismo, del desarrollo del 
mundo protestante y del pentecostalismo, 
particularmente.  

Sin embargo, este desafío acutalmente tiene 
dimensiones planetarias, pues de dos mil millones 
de cristianos, 500 millones pertenecen al 
movimiento pentecostal y, según el World 
Christian Database, serán mil millones. Entre otros 
personajes importantes, el cardenal Kurt Koch, 
presidente del Pontificio Consejo para la Unidad 
de los Cristianos, participará en el congreso, 
además de muchos exponentes y expertos de la 
Santa Sede. 

[VATICAN INSIDER La Stampa.it] 

8/IV/2013

 


